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第四部 



デジタル化にうまく対応していくために 

 

                      ５年C組 谷中 颯太 

 

昨今、日本人のスマホ依存というものが不安視されている。

 

出典：MMDによる2022スマホ依存と歩きスマホに関する定点調査 

 

世代に関わらず、スマホ依存に陥っていることがわかるだろう。 

もちろんこれも改善のため思索をめぐらせなければならないのは事実だ。 

 ただ、今問題として挙げたいのは、この図に表されている年齢よりも更に若い世

代のスマホ依存についてだ。 

近年、幼い年齢からスマホ等のデジタル機器が当たり前の生活を送っている、子供

が増えている。 

その理由は様々だ。コロナ禍の影響で｢ステイホーム」せざるを得なくなり、デジタ

ル機器と触れ合う時間が増えたという側面もある。共働きの家庭が増え、子供が一

人で過ごさなければならず、スマホやタブレットに頼らざるを得ないという側面も

あるだろう。 

 確かに、子供のスマホ依存が進むのは現在の日本では仕方がないことなのかもし

れない。 

だが、子供のスマホ依存にはデメリットがいくつもある。 

 

デメリット①：コミュニケーション能力の低下 

 スマホなどを用いる時間が長くなってしまうと、情報が一方通行になってしまい｢受動的」で

あるためコミュニケーションを取ることができない。子供にとっては、相手の表情を読み取っ

たり、相手の気持を考えながら会話をすることが大切である。スクリーンを見ているだけでは

それは生まれない。 

 さらに、家族間でのコミュニケーションも減少して、子供のことを知る機会が減少してしま

う。 

 家族にとっても子供にとっても悪影響を及ぼしてしまう。 
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デメリット②：感覚体験の制限 

 デジタル機器を用いて動画などを視聴したりゲームをしたりすることで、新たな感覚にであ

うという人がいるかも知れない。だが、デジタル上で得られる感覚は2次元的であり制約された

ものだ。努力せずに得られるこれらの努力は、動く喜びを伴わず、脳の健全な成長を阻害す

る。 

デメリット③：犯罪に巻き込まれるリスクを 

 幼い子供は成熟した判断能力を持ち合わせておらずネット上のイデオロギーを含んだ文章を

識別 

できず、詐欺、ウイルス関係など思わぬところで犯罪に巻き込まれる可能性がある。また、ネ

ット上にはポルノ要素を含んだサイトなどが多くあり、そういったものは子供の脳の成長を阻

害してしまうおそれがある。 

デメリット④：電磁波 

 スマホは常に微弱な電磁波を放出している。しかし、微弱ではあるものの体への影響はあ

る。だからいわば｢被爆」しているのだ。私達はスマホを枕元において睡眠することで日々被爆

しているのだ。子供の体は大人より弱いため影響を受けやすい。 

 さらに、電磁波に関して気をつけなければならないのは、子供がお腹にいるとき、つまり胎

児のときに母親が被爆すると、胎児も影響を受けてしまうのだ。例を挙げると胎児のとき、ま

たは生後七年以内にモバイル電気機器の電磁波を浴びた子供はADHD(注意欠如・多動症)を含む

行動上の問題が多く見られた。さらに流産・奇形のリスクも高まる。加えて成長したあとでは

悪性脳腫瘍のリスクが高まるとも言われている。 

 
出典：おぐりクリニックの専門医コラムによる 

   (もとはユタ大学 オム・ガンディー博士の研究による) 

 

＜防ぐために＞ 

では子供とデジタルとどのように付き合っていけばよいのか。 
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（Ⅰ）与えない 

 そもそも悪影響を及ぼす根源である、スマートフォン等デジタル機器を与えないというのは

有効な選択肢であろう。こどもはデジタル機器による影響を防げる。 

 しかし、昨今の共働きの増加など、様々な状況を鑑みるとすべての家庭にとって最善の選択

であるとは言えないだろう。 

 

（Ⅱ）家庭内でルールをつくる 

 悪影響を最小限に抑えるためにまずは、時間を減らすことができるだろう。それは、家庭事

情や子供の年齢など様々な事情によって変わってくるだろう。 

 

 (ⅲ)国でルールを作る 

 個人、企業での統制には限界があるならば、国が主体となって法律を作るのも一手だろう。

例をあげる。 

  ・ドイツ 

    ソーシャルメディア上で流通するフェイクニュースについても24時間以内 の削除を   

求めるとともに、削除できなかった場合は罰金を科す 

  ・中国 

    未成年に対する課金の制限、未成年者のオンラインゲームのプレイ時 間の制限など 

   日本におけるSNSに関する法律はこれらほど厳しくない。 

 

 (Ⅳ)デジタルデットクス 

  デジタルデトックスをすることで依存症のリスクを削減するだけでなく、目の疲れを減ら

すなど様々な効果 がある。とても簡単な解決策だろう。 

 

 〈結論〉 

近年、問題視されている子供のスマホ依存症。その影響は当事者だけでなく家族とのコミュニ

ケーションなど多岐にわたる。しかしその解決策は案外多く簡単だとわかるだろう。スマホが

なくても親子でのコミュニケーションを増やす、外で遊ぶ時間を増やすなど、古い言い方かも

しれないが「子供っぽい活動」をすることが望ましいと考える。 

 

 

引用 

MMD研究所 （2022） 2022年スマホ依存と歩きスマホに関する定点調査https://ww

w.google.com/url?sa=i&url=https%3A%2F%2Fmmdlabo.jp%2Finvestigation%2Fdetail

_2131.html&psig=AOvVaw30Otev7reu9YSqwTYNsfuP&ust=1709877927700000&source=im

ages&cd=vfe&opi=89978449&ved=0CBIQjhxqFwoTCOijqei94YQDFQAAAAAdAAAAABAD  

 

おぐりクリニック （2017）専門医コラム スマホの電磁波リスク 特に子供は対

策が必要！ 

https://oguriganka.or.jp/index.php?mnu=0211&IDX=735 

 

ミヒャエラ・グレックラー/村田光範 （2021） 『デジタル時代の子育て 年齢に

応じたスマホ・パソコンとのつきあい方』 イザラ書房 
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     万引きされない工夫 

       5年C組27番 原口絢 

はじめに 
 現段階までの成果は、意義の確認、どのような店舗が万引被害に遭いにくいかの書籍調 

査、何も工夫をこらしていない状態の店舗間取りの作成の３つである。 

 

意義 
 現在日本の景気は良くない。売上増による利益増を求めるよりも不明ロスを減らすこと 

で利益増を求めるほうが効率が良い。不明ロスは利益増のための埋蔵金と言える。 

 ※不明ロス…廃棄を除いても実在庫と理論在庫が合わないこと 

 

書籍調査でわかったこと 
不明ロス率が与える影響はスーパーは3%以上、ディスカウントセンターやホームセンターで

2%以上（靴や紳士服の業態だと低い）、書店では0.85％ 

利益のうちの看過できない割合が損なわれている 

（書店などでは一回の万引きの補填に約6倍（6冊）の売上が必要）→意義の確認 

          

再犯者は店員が少なく客が多い時間帯、店舗を選ぶ。 

犯行をとどまった時の理由の一位は店員からの声掛け（6,7割）、次いで保安警備員の巡回

(1,2割)、防犯カメラとなっている。罰金刑を知っているか、という質問には初犯者、再犯

者ともに「知らない」が6～８割と優勢→捕まったらどうなるかの張り紙 

初めて万引きで検挙された時の処分をどう思ったか？に対し「意外と軽かった」「なんとも

思わない」という回答があわせて5割をこえた 

 

・窃盗犯が好む店 

①店員が無関心（挨拶をしない、防犯ゲートに店員が無反応 など） 

②古めかしい （床などに誇りやごみが落ちている、汚い）←防犯タグを隠しやすそう 

③ごちゃごちゃしている （商品がぐちゃぐちゃに陳列、天井のポップが多い）←監視カメ

ラの映像が遮られやすいため 

④閑散としている（店員が売り場に出てこない） 

⑤でたらめな防犯設備 （防犯カメラが明らかにダミー） 

⑥チェーン展開（店舗構造、店員のオペレーションが同じ、陳列方法が同じなど、一店舗攻

略するとほかの難易度もぐっと下がる） 

 

店舗内作業中 陳列作業中の店員の真後ろは絶好の死角。それを避けるため商品棚以外も視

界に入るように、商品棚にまっすぐ向くのではなくちょっと斜めにむくと取りにくい。 
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内引き（従業員が盗むこと）の被害も同じくらいあるため、レジの上なども防犯カメラを仕

掛け、レジ下もごちゃごちゃさせずきれいにしておく, 

トイレは商品の一時保管がしやすく、防犯タグも捨てやすい。もし捨てられたタグを発見さ

れても客のせいにできる。防犯カメラもないため絶好のスポットとなってしまう。→客トイ

レと従業員トイレを分ける、トイレの入り口に万引き防止装置を設置 

（万引きさせないお店にする法 より） 

 

 入りやすく、見えにくい場所が狙われる。見えやすくするという観点でいうと、絵や写真

の目も気になるらしい。（カリフォルニア大学の研究では、経済ゲームをした際に目の前に

あるパソコンに単語が書いてあった人たちより人の顔が書いてあった人たちのほうが気前が

良かった（相手への配当が55％も高かった）） 

また、暗いところのほうが犯罪が多い、というのは間違い。 

犯罪者も普通の人と同じように明るいところのほうが安心する（実際街灯を設置すると犯罪

件数が上がった地域がある）しかし門灯はつけておくべき。みんなが見守っている地域であ

る、まだ帰ってくる人がいることを知らせるため。店先に花をおくことで見守りあい、助け

合いのニュアンスをアピールできる。また、犯罪者は治安が悪いところによっていく傾向が

あるため、きれいに咲いている花のあるところでの犯罪は心理的負担がかかる。 

監視カメラはやはり万引きには有効だ。（対人犯罪だと、検挙されなければ監視カメラがみ

られることはなく、「だまし」によってなかったことにできると考える人が多い。それに対

し万引きなどは物が減っていることが明らかなため監視カメラをチェックされるとばれてし

まうため。）監視カメラを設置するにあたってはカメラの存在に気づかれないと抑止効果は

ないため、大きくはっきりとした標識が必要。設置場所やアングルなども犯罪者が嫌がるよ

うにする。 

視認性を高めるためガラス張りの部屋、ミラーの壁、植栽管理などを行う必要がある 

 

（犯罪は予測できる より） 

 

 

思いついた案 
パノプティコンのシステムを利用する。 

①円形 

②警官駐在所 

 

 
 

図面化 

 
具体的にどの店舗で設計図を作成するか→近所のファミリーマート 
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上の資料からも、コンビニエンスストアでの被害が最も大きいことがわかる。 

 

 

              ↑近所のモデルとするファミリーマートの大体の間取り図 

webcadで図面作成を行った。15m×13.3m 高さ 3ｍが六十坪計算の妥当な値である。 
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（←参考…現在の監視カメラ設置図） 

出典 株式会社NSK 

 

 

以上で学んだポイントを押さえ、いくつか改善案を提言する。 

                

 

 

 

 

改善案1 

 
※赤丸…監視カメラ、緑丸…植物 
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改善案2 

 
 

改善案3 
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今後 
floor planner などのサイトで3D化することも考えている。 

 

参考文献 
豊原奈帆 / 加藤和裕（2012) 「万引きされないお店にする法」.中経出版 

小宮信夫 (2013)「犯罪は予測できる」.新潮社 

 

使用したサイト 
 

webcad（マイホームクラウド） 

 

172



 

障害者と差別について 

5年C組30番 二塚蒼太 

1. 序論 

 現在、障害者とそうでない人がともに快適に暮らしていくために多くの取り組み

がなされている。しかし、障害者に対する差別的な意見というのは未だ多数存在す

ることも事実である。 

 私はこのような差別をどうしたら解消できるのかについて考えた。 

 

2. 本論 

 まず、障害者差別について考えるために、障害という概念を公的機関がどのよう

にとらえているのかについて調べた。そのうえで、障害者差別について考えるには

「障害」という言葉自体について考える必要があると考え、それについても調べ

た。 

(1)障害について 

  障害には様々な定義がされている。 

  例としてWHO(世界保健機関)の場合、 

   Disability is an umbrella term, covering impairments, activity limitatio

ns and     participation restrictions. Impairments are problems in body 

functions or structures  while activity limitations are difficulties encou

ntered by an individual in executing   tasks or actions. Problems experie

nced by an individual in life situations are called  participation restric

tions.In other words, disability is not just one health problem. It  is a 

complex phenomenon, reflecting the interaction between features of a     

person’s body and features of the society in which he or she lives. (World 

Health   Organization Africa Region より) 

  (和訳)障害とは、身体の損傷、活動の制約、参加の制限を含む包括的な用語で  

す。身体の損傷は身体の機能や構造の問題であり、活動の制約は個人が課題や行 

動を実行する際に遭遇する困難を指す。生活場面で個人が経験する問題は、参加の

制限と呼ばれる。言い換えれば、障害は単なる健康上の問題ではない。これは、人

の体の特徴とその人が住んでいる社会の特徴の間の相互作用を反映する複雑な現象

である。 

 とある。 

(2)「障害」について 

  近年では「害」という文字には「公害」「害悪」など悪いイメージが多く、ま 

た「害」は語源的にも人を殺めるという意味があるため不適切ではないかという 

意見が多くなり、表記が「障害」から「障がい」や「障碍」に代えようという議 

論が行われている。 

  このことに関して，西尾（1999）は調査を行っている。大阪デザインビジネス

コンベンション’98の参加者および大阪芸術大学・デザイン社会学受講学生、大阪

芸術大学・環境論受講デザイン学生に対して行われたある記述式のアンケートで
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は、「障害」という呼称について、その是非を問うよりも心の問題であると回答し

た 人が90%を超えた とある。 

 

3. 提言 

 この問題が心の問題であるならば、どのような取り組みを行ったとしてもかえっ

て、障害者と自分たちは違う、という潜在的な差別意識が私たちに生じてしまうと

考えた。 

 そこで私は、 

「障害」という言葉が死語になること 

がこの問題の解決法であるのではないかと考えた。 

 死語とは、かつては使用されていたが、今は使用されなくなってしまった言葉で

ある。死語の例としては、「マブダチ」「チョベリグ」などがある。 

 死語になる条件は、中本（2017）を参照すれば， 

①それに代わる役割を持つ新語の発生 

②その言葉の持つ概念自体の消滅 

③その言葉の娯楽性の欠如 

の3つである。 

 このうち、 

②その言葉の持つ概念自体の消滅 

というのは、「障害」においてすべての人から障害を持つ人に対する潜在的な差別

的意識がなくなることを意味すると思われる。 

 よって、このことを私の提言とする。 

 

4. 引用・参考文献 

World Health Organization Africa Region. https://www.afro.who.int/health-to

pics/disabilities 2024年1月16日 

西尾直（1999）.「『障害者』という呼称を考えるデザイン社会学」https://www.os

aka-geidai.ac.jp/assets/files/id/754 2024年2月27日 

中本駿平 (2017).「発生方法から見る死語と新語の関連性」.大阪教育大学教育学部

卒業論文.https://www.osaka-kyoiku.ac.jp/~kokugo/nonami/2016soturon/nakamot

o.html 2024年1月23日 

174

https://www.afro.who.int/health-topics/disabilities
https://www.afro.who.int/health-topics/disabilities
https://www.osaka-geidai.ac.jp/assets/files/id/754
https://www.osaka-geidai.ac.jp/assets/files/id/754
https://www.osaka-kyoiku.ac.jp/~kokugo/nonami/2016soturon/nakamoto.html
https://www.osaka-kyoiku.ac.jp/~kokugo/nonami/2016soturon/nakamoto.html


広島大学附属福山高等学校 5年「提言I」 

 

eVTOLの普及に向けて 

～新たなモビリティ開発の推進～ 

 

                                                                             5年 C組３５番 六車悠希 

 

1.背景 

 働き方改革関連法により、2024年4月以降、運送ドライバーの時間外労働時間に上限が設けられる。

運送ドライバーの労働時間が少なくなることで、これまで運べていた荷物が運べなくなるのではないかと

いう心配がされている。そこでトラックの代わりとしてeVTOLがますます必要になってくると考えられる。空

の移動革命に向けた官民協議会からは、空飛ぶクルマ実用化に向けたロードマップが公開されている。 

 
                図１  空飛ぶ車のロードマップ（官民協議会） 

計画では2025年の大阪万博で有料運航を目指している。だが現状は開発状況の遅れや制度が不十分

だったりと様々な問題を抱えており、2025年に間に合うのかという不安の声も上がっている。 

2.eVTOLとは 

 eVTOLは電気を用いた航空技術や垂直離着陸などを可能とする航空機のことで、「空飛ぶ車」とも呼

ばれている。 

「“空飛ぶクルマ”とは、電動化、自動化といった航空技術や垂直離着陸などの運航形態に よって実現

される、利用しやすく持続可能な次世代の空の移動手段である。」  

（国土交通省） 

という概念化がされている。 

近年「空飛ぶ車」が注目され、特に電気を用いているeVTOLが高い関心を集めている。 
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                                          図２ SKYDRIVE（SD-05型）                    (Sky Drive社) 

3.メリット 

 eVTOLを運用できるようになることで様々なメリットがもたらされると言われている。 

①移動手段の柔軟化 

 垂直離着陸が可能なため狭いスペースにどこでも離着陸することもできるため、ビルの屋上や住

宅地近くでも運用でき、さらに空を移動するため混雑を気にする心配がなくなる。そのため物資の輸

送や人の交通をより効率的にすることができる。また、過疎化した地域の交通手段となることができ、

移動手段をさらに柔軟化することができる。 

②コスト削減 

 一般の航空機やヘリコプターでは定期点検の際、エンジンを全て分解して調べる必要があり、検

査には丸一日かかり加えてコストもかかるため維持コストは非常に高くなってしまう。しかし、eVTOL

では電動にする、つまりモーターなどを用いることによってエンジンを用いるヘリコプターのような多く

の部品は必要なく、構造も簡単なので開発コスト、メンテナンスコスト共に大幅にダウンすることがで

きる。また、設備コストの面でも他の交通手段に比べ費用を削減することができる。日本では場所に

よっては高速道路を1㎞作るために50億円ほどかかってしまう。地形の関係や耐震基準により米国
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に比べ日本は特に高くなってしまっている。

 
          図３  高速道路建設コストの日米比較 （国土交通省） 

だがそれに比べeVTOLは空を移動するため地形の影響を受けにくく、２か所離発着場を建設するこ

とで数キロ先まで移動することができる。Uber社の試算では離発着場一か所あたり150ドル（現在の

価値で２億2000万円）を想定しており、新たに道路を建設するよりコストを抑えることができる。 

③騒音の削減 

 ヘリコプターのプロペラは長いため、先端部分が音速を超え激しい騒音を発生させる。また、プロペラ

の角度を変えるためのパタパタという独特の音響がなってしまうが、一方、evtolでは、多数の短いプロペ
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ラを電動により低速で回すことでプロペラのノイズを削減することができる。また、複数のプロペラを用いる

ことで、ノイズを打ち消し合う工夫ができ、これにより市街地での離発着が可能な低騒音を実現することが

できる。 

④安全性の向上 

 evtolは複数のプロペラが用いられていることが多いため、１ヶ所が故障しても安全に着陸することができ

るような技術を用いることができるため、一か所のプロペラを用いられていることが多いヘリコプターに比

べ、安全性が高いと思われる。 

⑤環境への配慮 

 evtolは電気を用いるためCO2などの排気ガスを排出しないので環境に優しい。 

航空分野においては、アジアの経済成長などの要因により今後 20 年間で航空機の輸 

送量が２倍以上になることが予想されている。航空は産業経済の国際的発展に不可欠で、 

文化や生活圏の拡大のためにこうした成長が求められる一方で、地球環境の保全のため国際民間航空

機関（ICAO）や国際航空運送協会（IATA）は２０２２年航空機から出るCO2量を 2050 年までに 実質ゼロ

にするという長期目標を採択した。CO2の削減という意味においてもevtolは注目されると予想される。 

⑥新たなビジネスの創出 

 新たな移動手段であると共に、evtolを用いた空からの遊覧飛行が可能になることで空からの景色を気

軽に楽しめるようになり、それにより新たなビジネスを作り出すことができ、観光地の活性化につながる。 

⑦災害時の救助の効率化 

 コストがヘリコプターよりかからないため負担が少なくなることにより様々な場所にドクターヘリなどの代

わりとして配備でき、災害時にいち早く駆け付けられる。それにより要救助者の搬送や、医師の搬送、支

援物資などの運搬をいち早く行うことができる。 

 上記の面からevtolの開発を進めることは重要であると考えられる。 

4.現状 

 現在様々な企業がeVTOLの実現に向けて開発を進めている。一番開発が進んでいるのはドイツのvol

ocopter社の「Volocity」だと言われており、既にデモ飛行を成功させている。アメリカのJobyAviation社の

「Joby S4」は飛行させる際に必要な「航空事業者免許」を取得している。騒音の計測では会話レベルに

抑えることが出来ていると説明している。 

日本ではSkyDrive社がコンパクトな３人乗りを開発している。2024年3月6日「SKYDRIVE」の製造を開始し

たと発表している。2025年の大阪万博での有料運航を目指している。他にもバッテリーではなく水素を燃

料とした機体を開発している企業も存在する。水素を利用したAlakai社の「Skai」は水素を用いることでよ

り大きなパワーを出すことができ、現在のバッテリーではパワーが足りないという問題点を解決することが

できる。問題点は電池が高価であること、補給コストもガソリンと同ぐらいの値段になってしまうことだ。他に

も様々な企業が開発を進めており、その数は400社以上と言われている。だがいずれの企業も商業飛行

に必要な形式証明の取得にまでは至っていない。 

5.課題 

 evtolに様々な期待がされているが、様々な課題がある。上記に記したように耐空証明や形式証明の取

得が思うように進んでいないことなどが挙げられる。その理由としてこれらの制度は今まで飛行機などを

対象にしたものだった。しかし、evtolの登場によりその期待の形状やシステムは多様化したため、今まで

の基準では判断が難しくなってしまった。よってevtolに合わせた制度を作っていかなければならない。ま

た、evtolの普及のため、離発着場の整備や監視システム、充電ステーションなどを配備する必要がある。

機体を開発するためには試行錯誤が欠かせないため数百億円から数千億円規模の莫大な開発費が必

要になるという問題もある。 
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             図４ eVTOLの開発に対する投資金額の推移 （McKinsey） 

投資状況の調査では2021年には投資金額が大幅に増加しているが、2022年には大幅に減少している。

その原因としてSPAC（特別買収目的企業）の上場数が大幅に減少しているためであるという見方もある。

インフレ対策としてアメリカが金利を上げているためである。より支援制度の整備や企業間協力の推進な

ど、企業が研究を続けやすい体制を整備することが大切になってくる。その他にもeVTOLを普及させるた

めには人々にeVTOLのことについて理解してもらうことも大切である。 

6.提言 

 現時点ではeVTOLを普及させるには様々な課題が存在する。その課題をいち早く解決し、eVTO

Lを実現可能にするために各社が共同で利用できる実験機を配備させるべきだと考える。実験機を

配備することにより様々なデータを測定することができる。それによって一から試行錯誤を行う時間を

削減でき、加えて費用も抑えることができる。また、実験機などを用いたデモ飛行を行いその様子を

一般へ向けて公開することで人々のeVTOLに対するイメージがわきやすくなり、理解へとつながるこ

とができると思われる。また、実験機の存在は制度を作成する側にも利点がある。実際の機体を確認

できることで基準を定める際に問題点などを発見しやすいだろう。以上の点から共同利用できる実

験機を配備することでeVTOLの開発に大きく貢献することができるのではないかと考える。 
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ばいきんまんは本当に悪いやつなのか？ 

〜誰かの正義は誰かの悪〜 
                                    ５年 C組 森山 美月 

 

はじめに 

最近一方面から見て「あいつは悪いやつだ！」と決めつけてしまいネットでの誹謗中傷や事件につなが

るということが多発している。そのようなことが起きる一番の理由として「正義とはなにか？」「悪と

はなにか？」という根本的な定義がわかっていないからだと思う。そこで、「アンパンマン」と「ばい

きんまん」の正義を対比させて完全に「アンパンマンは善」「ばいきんまんは悪」と言い切れないとい

うことを徹底的に調査する。 

悪と決めつけるのは良くないということを世の中の人に気が付かせるために私が先頭に立って提言する

ことにした。そこでいくつかの例を示すことにしよう。 

例えば、「嘘」をつくことが悪いことだと思っている人は数多くいることだろう。しかし、知らない人

や犯罪者から家族の居場所を聞かれたときは家族の身を守るためにとっさに嘘をつくだろう。「嘘も方

便」という言葉があるように「嘘」が必ず悪いということはない。 

他にも風刺画風のこのような作り話もある。ある日アンパンマンは森の中の木がばいきんまんによって

切り倒されているのを見た。そこでアンパンマンは「ばいきんまん！森林伐採をやめるんだ」といっ

た。それに対してばいきんまんは「あのなあ、俺様が倒している木はスギの木だぞ？花粉症の原因だ

ぞ？そのほうがみんな助かるだろう？ 

その拳を俺様に向けて誰が笑顔になるんだ？製薬会社のおっさんか？」といった。アンパンマンはなに

も言えなくなった。 

森林伐採は「悪」、花粉症患者にとってはスギは「極悪」になっている。 

https://fundo.jp/235455 

 

第一章 アンパンマンは正義のヒーローか？ 
まず、アンパンマンは本当に正義のヒーローなのか？これは正解のない問題なので思考実験をしてわか

りやすく議論していこう。 

思考実験 

ある日の放課後教室であなたが担任するクラスの子どもたち（小学五年生）がアンパンマンについて話

をしていました。話はどうやら「正義のヒーロー」が主題のようです。会話が終わったあと、そばで聞

いていたあなたに子どもたちは「アンパンマンが正義のヒーローなのかどうか」を問うてきました。 

A 男「アンパンマンってヒーローにしては弱いよね？顔が濡れただけで弱ってしまうし、新しい顔を自

分で作ることができなくて、毎回ジャムおじさんに助けを求めるし。」 

B男「そうだよ。第一最強の武器なんて持ってないし。アンパンチで一発殴るだけじゃん。」 

C 男「アンパンチだって大した威力ないよね。ばいきんまんなんて殴られて『はひふへほ～』とか叫ん

で飛んでくけど、次にはまた平気な顔して登場してくるしね。」 

D 男「そのアンパンチだって時々使わないときもあるよ。ばいきんまんが気が変わって帰っていったり、

あまり見せ場がないよね。」 

E子「アンパンマンってあまり戦わないでただパンをあげてるだけじゃないの？」 

F子「パンをあげるといっても自分の顔でしょ。私、そこがなんかとってもキモい。」 

G子「なんか自虐的で自己犠牲的だよね。全部あげたら自分が死んじゃうのにね。」 

あなたはどう思いますか？ 

参考文献 

「アンパンマンは正義のヒーローか」より 
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やなせたかしさんが考えるアンパンマンの正義 
「彼の正義は”敵を倒す”事ではなく”不幸な人を助ける”ことだ」 

つまり、悪を徹底的に倒すことが正義ではない！ 
また、こうも述べている。 

「正義のための戦いなんてどこにもないのだ。 

 正義はある日突然反転する。 

 逆転しない正義は献身と愛だ」 

わかりやすくすると、 

A国と B国で戦争が起きる➡A国は自国が正義だと考え B国を攻撃する➡同じ時 B国も自国が正義だと考

え A国を攻撃する 

この戦いは正義のためだと本当に言えるのか？ 

 

もし自分がとてもお腹が空いていて目の前にはもっとお腹が空いて死にそうな人がいる。そんな時に自

分が傷つく事によって相手を助ける。 

 

同じ誰かが傷つくことによって遂行される正義でも献身と愛によって行われている後者のほうが本当の

正義だととらえることができる。 

「悪」を倒すから正義のヒーローではないという例は他にもある。多くの人が知っている桃太郎もその

一つである。 

「桃太郎は侵略者である」 

桃太郎は鬼ヶ島の征伐に来た理由をはっきり語っていない（いや、語ることができない）から。 

正義を行う理由と資格がないと正義のヒーローとは言えない。 

参考文献 

（芥川龍之介が「赤い鳥」（鈴木三重吉）に参加したときに書いた「桃太郎」より） 

 

まとめると 

やなせたかしさんが考える正義のヒーロー 

・献身と愛によって行動する者であり、必ずしも悪を倒す者ではない。 

 

第二章 ばいきんまんは本当に悪いやつなのか？ 
ばいきんまんはアニメ「アンパンマン」の中でたくさんの悪さをしている。そこでまずばいきんまんの

悪事を人間の法律で裁いて見ることにした。 

・ばいきんまんの悪事 
・器物損害罪（刑法 261条）ーみんなが作ったものを一瞬で壊す。 

・暴行罪（同 208条）ー人を叩く。 

・傷害罪（同 204条）ー人をマジックハンドで握りつぶそうとする。 

・強要罪（同 223条）ーいたずらを強要させる。 

・窃盗罪（同 235条）ー食べ物を盗む。 

・強盗罪（同 236条）ー人の家から勝手に物を盗む。 

・事後強盗罪（同 238条）ー他の人から奪ったものを取られたのでもう一度奪い返そうとする。 
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・詐欺罪（同 246条）ー他人になりすまして恩恵を得る。 

・威力業務妨害罪（同 234 条）ージャムおじさんのパンをだめにしてパン工場の営業を妨害する。 

・未成年者略取誘拐罪（同 224条）ーお気に入りの子を誘拐する。 

・身代金目的略取誘拐罪（同 225条の 2）ー人質を取って脅す。 

・強盗致傷罪（同 240条）ー人質を遠くに投げ飛ばす。 

・殺人未遂罪（同 43条）ー人をハンマーで叩き潰そうとする。 

これだけで判断すると悪人顔負けのワルだがこういう視点でみたらどうだろう？ 

 

「ばいきんまんは人からモノを奪ったり嫌がらせをしたりすることが正しいというばいきん星で育

ったのでそれが彼にとっては当たり前すなわち「普通」のことである。しかし、アンパンマンやジ

ャムおじさんたちが住むアンパンマンワールドに来てしまったことによりその「普通」が「普通」

ではなくなってしまった。」 

この文だけを見るとばいきんまんにとってアンパンマンは自分の「普通」を侵害する悪となってい

る。 

 

我々は自分にとって都合の悪いものを「悪」とみなしやすい傾向がある 

例えば、ピーマンが嫌いな子供がいるとする。その子にとって都合の悪い（食べると苦いので気持ちが

悪い）ピーマンは悪だ。しかし、ピーマンが好きな子供にとってのピーマンは悪ではない。このように、

我々は無意識に自分にとって都合の悪いものを悪とみなしがちである。 

 

まとめると 

・ばいきんまんにとって 

正義・人に悪さをすること。（普通のことをする） 

悪 ・ばいきんまんにとって都合の悪い自分の「普通」を侵害する人たち。（特にアンパンマン） 

 

・アンパンマンにとって 

正義・不幸な人を救う。 

悪 ・アンパンマンにとって都合の悪い人々の幸せや平和を脅かすもの。（特にばいきんまん） 

つまり、誰の視点に立つのかによって正義と悪は変わってくる。なので、ばいきんまんは必ずしも悪と

はいえない。 

第三章 現代社会と正義と悪 
「アンパンマン」でもそうだが大抵のアニメは善悪を対立させて最終的には善側の主人公が勝利して上

の立場を取るという構図になっている。そのため見ている人は無意識に善側に感情移入し応援してしま

う。それは見ている人の気分が良くなるからだ。しかしそれを現実世界の自分自身に投影してしまうと

おかしなことが起きる。現実世界の相手というのは、自分と同じように親から生まれて、多くの人から

愛されて育っている。自分と同じように論理を持ち、感情を持って一生懸命に生きている同じ人間だか

ら。 

視点を客観的にすると「相手の正義 VS自分の正義」 

視点を自分にすると「自分の正義 VS相手の悪」になり、 

相手視点にすると「相手の正義 VS自分の悪」 

という構図になる。 
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人はみんな自分なりに考えて一生懸命に生きている。本当はみんなと協力して幸せになりたいと思って

いるはずだ。しかし、みんなの幸せというものを知らなかったり分からない、その方法を知らなかった

り分からないだけなんだと思う。みんながみんなの幸せを理解し合うように努めて、建設的に話し合う

ことができれば、争うことはなく、笑顔で穏やかになれるのだと私は信じている。国、地方、市などの

大きな規模では難しいと思う。しかし一個人の自分の手が届く範囲内程度なら、理解し合って建設的に

話し合い、みんなが笑顔で穏やかになれると思う。そのためにも、まずは自分一人でもいいから競争社

会から抜け出して、協力社会を一人一人と築いていきたいと思う。 

つまり 

競争社会から協力社会へ 

移動することが善悪関係なく人間社会を生きる上で大切なことなのだと思う。 

実際「アンパンマン」から協力社会について学べること 

ばいきんまんがアンパンマンと協力する描写がいくつかある。 

それは映画に多く見られる。（特に東日本大震災からの復興を目指した年 2011年代や西日本豪雨があっ

た 2018年代は復興をテーマにしているので協力という描写が多くなっている。） 

その傾向として 

・共通の敵に立ち向かうとき。 

・自分の仲間を救出するとき。 

・利害が一致したとき。 

が多い。 

 

他にもアニメ版では変装したばいきんまんに気がついても誰かを手伝ったりしていたら微笑ましく見守

っているという描写も見られる。 

 

協力社会へ移動する第一歩として 

相手の取り柄を自分のものにすれば良い。例えば、「アンパンマン」の場合だとアンパンマン側から見

たらばいきんまんはただの嫌なやつだが「もし仲良くなったら面白いメカをたくさん作ってくれるから

楽しそうだ」などというように相手の取り柄が自分の利につながるというように考えていくと良い。そ

うすると友達も増えるし協力社会も実現しやすくなる。 

 

 

終わりに 

私も自分の正義を貫こうとして周りと衝突してしまったという経験は数え切れないほどある。でもだか

らといって自分の考えを無理に抑え込む必要はない。必要なのは競争社会から協力社会へと変えていく

ことだ。 
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アメリカにおける銃規制  

 

５年 C組 38番 山﨑 悠希 

１．序論 

 現在、日本ではほとんど銃犯罪が起きていない。それはもちろん銃を持つことさえも法律で禁止されているか

らであるが、アメリカでは昔から今までよく銃犯罪が起きているという。私もたまに動画投稿サイトでアメリカでの銃

事件の一部始終（警察官視点）を視聴する。どうすれば銃犯罪を無くすことができるのか？なぜアメリカで、銃の

保持を禁止するのは困難なのか？そういったことを今回の研究のテーマにしたい。一方、米ソ冷戦以降から今ま

で、核兵器を廃絶しようとする取り組みや議論が行われている。だが、未だ核兵器は世界から無くならず、特に

アメリカとロシアという大国が核兵器を保持したままで、北朝鮮の核開発やウクライナ侵攻など、現在も緊張感が

高まっているといえる。つまり、冷戦から六、七十年もの間、世界から核兵器が消え去っていないのである。この

ことから核兵器を廃絶するのはとても困難なことだとわかるだろう。ということで今回はアメリカから銃犯罪を無くす

という課題を解決するための研究をし、これを世界全体の核兵器問題に視野を広げて、考えてみようと思う。 

 

２．本論 
Ⅰ論理の流れ 

 「銃推進派」と「銃規制派」の双方の意見を述べ、その双方ともの論理が果たして正しいものなのかどうかを、

「アメリカの歴史」と「アメリカの現代社会の現状」をもとに、考える。 

・銃推進派と規制派の意見 

 半沢隆美著「銃に恋して 武装するアメリカ市民」から抜粋するが、この本では、実際の推進派と規制派の議論

の様子よりは、それぞれが一方的に意見を言っている場面が多く、様々な論点が存在する。それを踏まえた上

で、読んでほしい。また、具体的な事例に関しては、この本を読むか、後ほどの「アメリカの歴史」ならびに「アメリ

カの現代社会の現状」に目を通してほしい。便宜上、〇と●の記号を付し、〇は規制派、●は推進派の論であ

る。 

 

  ●銃推進派 

    壇上の男性は五百人を超える聴衆を前に「悲劇を繰り返さないために」として、”大学キャンパス武装論”

を誇らしげに披露した。 

    大学キャンパスに、チョのような人物が再び現れる可能性をゼロにするのは不可能だ。それならば、教授

や学生が自分の身を自分で守れるように、銃を持たせよう、反撃ができるようにしようというものだ。「そうすれば、

すぐに犯人を制圧できる」。 

  「アメリカは自由な社会であり、警察国家ではない。大学キャンパスに限らず、三億人の社会を完全に安

全にするのは不可能。だからいつも、どこでも銃を持てるようにするべきなのだ」という考えであった。 

 

  〇銃規制派 

 あまりにも容易に手に入る銃が、チョ・スンヒのような人物の手に渡る現実を変えることだ。また別の遺族は

 「チョのような人間が簡単に銃を手に入れられる現状を許す、いい加減な銃規制法を作った政治家も、今

回の事件の犯人だ」と強い調子で不満をぶつけた。 

 キャンパス内の学生に銃を持たせることに、専門家たちは否定的だ。若い学生らは感情的になりやすく、

飲酒の勢いも重なれば学生寮などでの発砲事件が頻発するという懸念からで、バージニア州警察関係者は「犯

人を制圧しようとして銃撃戦になれば、到着した警官隊に犯人と誤認されて撃たれる恐れもある」と言う。 

  ●反論： 

   「ユタ州とコロラド州では、特別の許可を受けた学生が学校内での銃携帯を許されているが、銃による殺

傷事件が起きたという話は聞いたことがない」と反論する。教育施設といえども教室は単なる建物であり、「悪魔

を退ける魔法をもっているわけではない」のだ。銃こそがその力を持っていると主張した。「銃犯罪の現場に絶対

にいるのは、犯罪者と被害者だけ。警察官はすぐにはその場に来ることはできない」とクリーブ氏。「自衛のため

ならば、高等教育の場で銃の形態を禁じる理由は何もない」と言う。 

  〇反論： 
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 「乱射事件の現場とはいえ、イラクのような戦場でもあるまいし、そう頻繁に誤認して撃たれることはないは

ずだ」と反論。学生のライフスタイルについては、「警官だって失恋もするし、酒を飲む。学生だけが銃を持つと

危ないわけじゃない」と笑った。 

 「違法な銃は取り締まるべきだが、今回のような事件を事前に防止できたかどうかは分からない」 

 「周囲の学生に銃を持ってほしくはない。警察官ですら訓練を積んで、ようやく銃をまともに扱えるようにな

 る。銃を持った時の安全な扱いや事件の際の反応については、自分自身すら信頼はできない」 

   もし犯罪者がいても銃ではなく、ナイフを持っているようだったら少しは被害が減る 

  ●反論： 

 重要なのは焼身自殺を防ぐことであり、ガソリンを敵視することではない。刺殺事件でナイフを憎むことで

はない。チョの心の問題に対処できなかったことが、本当の問題なのだ。 

 

——————————————————————————————————————————— 

  ●銃推進派 

 同団体は武装権利は「基本的人権の一つである」と主張する。 

 「この武装の権利は不可侵の基本的人権で、何が起きようと尊重されなければならない」 

 ”銃による革命権”の存在を主張する人々や団体は数多い。「個人の身を守る銃は、個人の権利を政府か

ら守る道具でもある」 

   「支配階級は、他の階級が武装するのを快く思わない。だがアメリカ建国の父たちは、政府が圧政を布く

ときには革命を起こすべきだと考えた。そのためには銃が必要で、必要なら武力で政府を倒す力を持っている

のが、民主主義のあるべき姿だ」 

  〇反論： 

 まさにそうした圧政や暴力と流血を避けるために政治プロセス、つまり選挙を基盤とした民主主義制度が

存在するのではないか。 

  ●反論： 

 「選挙が機能する限り暴力には訴えるべきではない。それでも選挙が機能するとは必ずしも保証されてい

ない」 

   

  ●銃推進派 

 「為政者が人民を恐れることは、民主主義にとって悪いことではない」 

 民衆が銃を持つことは、普段から民衆を怒らせてはいけないという圧力を政府にかけ、よい政治を引き出

す手段にもなるからだ 

 「M16が個人の武装としては適当だろう」 

 そもそも武装の権利は憲法解釈論を超えた基本的人権であり、神が与えた人間の権利だ。 

 銃を持つことは、国家が誕生した時点から認められた権利であり、 

 #憲法の解釈について  

 州が民兵を持ち武装させると言う解釈に異論はないが、一般の市民にも私的な武装権利を憲法が認めた

とする考え国家や国境を越えた権利であり、アメリカ国民だけでなく日本人も含め全ての人類が武装の権利を

保有する。 

 日本の場合、どのくらい歴史を遡れば、異民族の制服の時代があるのか知らないが、われわれはここで、

先住民と戦いながら土地を自分のものにしてきたのだ 

 その前にも英国や欧州で宗教的に迫害されアメリカ大陸に渡ってきた祖先たちは、銃で身を守りながら猟

を続け家族を養った。その後、独立戦争で民兵を組織するためにも銃は必要だったのだ。 

 力（銃）を信じることで弱肉強食の社会を生き抜いてきた国民としての誇りが、必要とあれば現代でも政府

を武力で倒すことができると言う主張を生んでいるのだ。 

 議事堂放火事件は他国の出来事だと思い込みがちだが、歴史は教えている。政府が圧政の口実をつく

る ために攻撃をでっち上げることがあり得ると 

 ポエ氏は、選挙結果が無効となったり、人々が礼状なしに逮捕されるような事態は他国では日常茶飯事

であり、アメリカでも起こり得ると主張する。銃を規制することは、「いかなる事態でも黙って政府の言うことを聞くし

かない」と考えるよう市民を仕向ける。政府に抵抗しうる武器を市民が持つのを禁じようとしているからだ 

  ◯反論： 

 そもそも銃を持ったところで、戦車や戦闘機、核兵器まで持つ政府に勝てるはずはない 

  ●反論： 

 国民皆兵のスイスにナチスのヒトラーが侵攻しなかった 
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  戦車と急降下爆撃機などによる電撃作戦を駆使するヒトラーが、総合的軍事力に劣るスイスを本気で攻略

しようと思えば一週間でできたはずだ 

  スイス人のゲリラ戦による抵抗をコスト計算したヒトラーは、スイス侵攻を断念せざるを得 

  なかった 

  圧倒的に武力で不利でも、抵抗手段をもっていれば、国民が圧政を思いとどまらせることが 

  可能となる 

  左派は核戦争が起きれば人類は滅びるのだから、核を廃絶せよと言う。だが、レーガン大統領は常に核ミ

サイルの発射ボタンに指を置いておくことによって、核戦争のない時代を築いた。われわれも常に銃の引き金に

指を置いておくことによって、圧政を予防し、平和を維持できる。 

  〇銃規制派 

 #憲法の解釈について 

 「民兵維持のために必要な武器の所有・携帯権を、連邦政府が侵害してはならぬと規定している」と理解

される場合が多く、銃の所有権は個人ではなく、州政府に与えられていると言う考え方だ。修正第二条が追加制

定されたことによって、連邦が州政府を弱体化させようとした場合でも、州政府や州議会は独自の民兵による武

力抵抗で、連邦の専制政治を防止することができると考えるからだ。 

 

  ●しかし、この「州権論」は、州の民兵が現在の民兵（National Guard）となったことで、説得力を失いつつあ

る。二十世紀初めに連邦が州の民兵を統率、組織できるようになり、実質的に州兵は、連邦軍の下部組織化さ

れてしまったからだ。武器の調達も州ではなく連邦政治が行うに至り、連邦政府に対する独立性を維持するため

の修正第 2条だと言う主張は、成り立ちにくくなっている。 

 

・アメリカの歴史 

 小熊英二 著「市民と武装」からアメリカの歴史のうち、銃規制派と推進派の解釈に関わるところを抜粋する。 

 

 まずは、合衆国憲法修正第 2条の解釈についてだ。この憲法の条文は以下のようである。 

 

A well regulated Militia, being necessary to the security of a free State, the right of the people to keep and 

bear Arms, shall not be infringed. 

（規律ある民兵は、自由な国の安全にとって必要であるから、国民が武器を所有し携帯する権利は、これを侵害

してはならない） 

 

（半沢隆美著 銃に恋して 武装するアメリカ市民 より引用） 

 

 次に、この憲法の解釈について考えるために、憲法ができた背景について述べる。この合衆国憲法修正第 2

条は 1791年 12月 15日に採択された（アメリカ合衆国憲法修正第 2条 - Wikipedia URL：

https://ja.wikipedia.org/wiki/アメリカ合衆国憲法修正第 2条より）。一方、「市民と武装」の筆者である小熊さん

は R・シャルホープという学者の議論を紹介している。シャルホープは武装の権利が市民の自由と結びついてい

た理由について、マキャヴェリの考えをもとに説明している。マキャヴェリは傭兵制度を批判した人物であるが、

彼によると外国人傭兵は報酬の高低によって自身の雇用主を選び、給料が支払われなければ略奪をおこな

い、命を失ってまで戦う意志のないものたちであった。そして、傭兵ではなく、自立した市民が武装する方が良

いとマキャヴェリは考えていた。自立した市民とは、働いていて資金がある、すなわち経済的に自立している、ま

た自分たちの国家・地域を侵略してくる人たちに対抗するという意志がある人たちのことで、武器を自分たちで

調達でき、士気が高いという点で、傭兵より優秀であるというのが、マキャヴェリの考えだ。また、R・シャルホープ

は、マキャヴェリの構想である武装自由市民を共和政とみなし、専制と区別したジャン・ボダンの意見を挙げ、市

民を安全にすることを口実にするが、本心では市民が参政したら困るという、権力者の武器取り上げが行われる

専制を批判した。筆者の小熊英二さんは、このマキャヴェリやジャン・ボダンの考え方は、権力者を否定し、自由

市民を肯定する自由主義思想と調和しやすいと述べている。また、17世紀イギリスの自由主義思想家であるハ

リントンは、自分の身は自分で守ることと、国家の防衛のために参集できることを市民の必要条件としていて、権

力者が居座るイギリスで武装市民は不可能だと考えたハリントンは権力や文明がないアメリカに希望を見出し

た。さらに、イギリス人とアメリカ人の精神の違いについて述べているバークとプライスは、イギリス市民は、権力

が守ってくれるから安全だ、アメリカ市民は、自力で秩序と平和を守らねばならない、と心のうちに思っているの

ではないかと述べている。小熊さんは、このことについてジェファソン、マディソン、ワシントンも、バークとプライス
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と同じ考えだったと述べている。シャルホープはここまでの議論について、市民の武装によって危険になるのは

政府であり、社会ではない、と結論づけている。 

 

 そして憲法解釈とは別に、キリスト教的人道主義と銃の保持・使用とが相容れないものであるのではないか、と

いうことについて、アメリカ独立戦争時、また、それ以降の、近代的な戦争のあり方を、再び小熊英二 著「市民と

武装」から抜粋する。当時、ヨーロッパ諸国の戦い方は、社会の最下層の人や強制的に徴用された敵の捕虜

（傭兵）を、横 1列に並べ、将校の指示によって一斉に射撃する、という方法だった。一方、アメリカの戦い方は、

市民がそれぞれ散らばって、自身のライフル銃を使って、敵を狙撃しては、急速に移動する、という方法だった。

そして、ヨーロッパでは、傭兵を指示する将校は、捕虜として生かし、取引に用いるのが通例であった。しかし、

アメリカは敵国の将校をも容赦なく撃った。このアメリカの戦い方は、ヨーロッパの人々にとって、残虐と映った。 

 そして、アメリカから世界へと広がった「野蛮な」戦争について、述べている人物がいた。それが、ヨーロッパの

傭兵制度・常備軍制度を支持した J・フラーである。 

 武装した自由市民の軍隊を支持したマキャヴェリに対し、フラーは「傭兵による戦争」を支持した。では、フラー

からみた傭兵が行う戦争とはどんなものだったのか。結論を述べると、それは平和な（？）戦争であった。なぜな

ら、傭兵にとって敵雇い主を殺す必要はなかったからだ。第一に、敵雇い主を殺すためには、たくさんの敵傭兵

を倒す必要があり、とても危険であった。第二に、敵雇い主を殺し、略奪をするより、敵雇い主を捕虜にして、身

代金を得たほうがはるかに利益になった。第三に、その雇い主は今日は敵でも、将来、その人に自分が雇われ

たら、新たに利益を得ることができる。これらの理由で、傭兵は戦闘をできるだけ避け、相手を追い込んで降伏さ

せたのだとフラーは述べる。このフラーの考え方は傭兵サイドのものだと考えることができ、雇用主サイドの考え

方であるマキャヴェリとは対照的である。 

 では、傭兵が行う戦争は、一旦置いておき、本題のフラーの「制限戦争」について説明しよう。この制限戦争と

はグロティウスやファッテルらによる国際法の理念を検討したもので、戦闘と戦争のあるべき姿についてのもの

だ。まず、戦闘についてだが、戦闘とは、国際的なルール（国際法）に則った正規戦であり、無秩序な暴力や殺

戮であってはならない、というものだという。次に、戦争についてだが、戦争とは、ルールに沿って行われる政治

の延長であり、正義が不正義を殲滅する行為であってはならない、というものだという。 

 ここで、フラーは「制限戦争」には「傭兵による戦争」が適していると述べる。傭兵による戦争とは、はじめに述べ

たその平和さに付け加え、市民が戦争に参加するのを防ぐためでもあった。このことにより、市民が一般市民が

無秩序な暴力や殺戮の犠牲になることは防がれた。また、傭兵とは、社会の最下層の人々や、敵の捕虜、すな

わち市民から恐れられた人々であり、貴族がその傭兵を統制・徴用して常備軍とすることで、市民の、恐怖の感

情をなくすこともできた。 

 一方、アメリカの野蛮な戦い方は述べた通りであり、フラーにとって、その後の戦争史は無益で野蛮な殺戮の

連続であっただろう。このような（相手国を痛みつけても構わない）戦い方が、アメリカ人の一部の心に残り、相手

を愛すべきであるという思想と、取って変わってしまったのではないだろうか。 

 

3．結論 
 銃規制派の意見をまとめると、銃自体が銃犯罪の原因である、訓練している警官と違う一般人が、我が身を守

るためとはいえ、銃を扱うのはかえって良くない、ときには政府を武力で倒すべきだという思想は選挙を基盤とす

る民主主義に反する、憲法で認められているのは民兵の武装であり、市民の武装ではない、などである。 

 一方、銃推進派の意見をまとめると、銃ではなく、犯罪の根本的要因（精神疾患等）の対策をすべきだ、警察

国家ではないアメリカでは市民が銃を持って自衛しなければならない、選挙がこの先も正当に行われるという保

証はない、現在の州兵は連邦軍の組織下にあるため憲法修正第 2条上の民兵に当てはまらない、などである。 

 

 そして、確かに銃推進派の意見はアメリカ建国当時の思想に基づいているし、当時からキリスト教的人道主義

に矛盾していた。しかし、これからはどうであるか。歴史的な思想に基づいて議論することは確かに大切かもしれ

ないが、それに縛られるのはかえって不自由なのではないか。すなわち、昔の自由と武装の考え方と異なっても

良いのではないか。こう結論して論文を終わる。 

 

4．参考文献 

半沢隆美著「銃に恋して 武装するアメリカ市民」 

小熊英二 著「市民と武装」 

アメリカ合衆国憲法修正第 2条 - Wikipedia URL：https://ja.wikipedia.org/wiki/アメリカ合衆国憲法修正第 2

条（2024年 3月 12日最終閲覧） 
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ロケット打ち上げのための必要な基盤を考える 

ロケット打ち上げ会社とその地域住民との関係という観点から考察する 

 

5年D組11番枷本剛弥 

1、序章 

ロケットを打ち上げる際には、陸上、海上、上空警戒区域を設定する必要があり、打上げ前に

警戒区域に第三者が進入していないことを確認するとともに、進入している場合や進入しそう

な場合は打上げを中断しなければならないと定められている。（＊1）  

北海道大樹町に本社を置くインターステラテクノロジズの堀江さんの動画 ロケットの打ち上

げが延期になりました において、ロケットを打ち上げる日は射場付近の海域では漁業ができ

ないため、地元の漁業者との打ち上げ日を決める交渉で不利な状況にあり、大晦日に打ち上げ

実験をしたこともあると説明した。 

また、米・SpaceX社において、自社の射場を作るためにフロリダ州Boca Chicaを買い上げよう

としたが、住民がSpaceXが提示する条件に納得できず、住民がいる状態で打ち上げているた

め、窓ガラスが割れたり、ごみが散乱したり、草木が燃えたりした。また、その町から出る唯

一の道路を封鎖されるなど生活への支障も大きいとしている。（＊11） 

現在は問題なく運用されている種子島宇宙センターにおいても過去に近隣住民が不満を抱いて

いる。＊14において”長田さんは「父は『ロケット発射場なんて、戦争になったら真っ先に攻

撃される』と反対していた」と振り返る。だが建設計画は進み、居住規制がかかる地域の集落

の住民は移転を迫られた。 

「自分から出ていく必要はないと思っていた」という長田さん。だが一人、また一人と集落を

出ていき、残ったのは長田家と親戚の2戸だけ。「集落の明かりがぽつぽつと消えていくのがも

う寂しくて。あれには耐えられなかった」。結局、先祖代々の土地からは大きく離れず、居住

規制からもわずかに外れる形で、長田家は発射場から3.3キロの場所に新たな居を構えた。 

時代を経るごとにロケット技術は向上し、どんどん大きく、打ち上げの迫力も増した。地面も

窓ガラスも、ズボンの裾まで爆音で揺れる。”と記されていることから住民の苦悩が読み取れ

る。 

日本には現在北海道大樹町と鹿児島県種子島に射場があるが、これらよりその２つの射場両方

において開発当時そして北海道大樹町においては今もなお住民との問題が発生していることに

なる。したがってこれからも射場を作ろうとする段階においては、地域住民との非常に大きな

摩擦が発生することが予想される。 

2、ロケットの必要性とその発展 

ロケットの発展、すなわち宇宙開発の利点について説明する。 

１つ目に、山の中や砂漠の真ん中、船上、戦争の前線のような地上からの電波が届きにくいよ

うな場所でも通信が可能になるということだ。 

これは現在米・SpaceX社が開発しているStarLinkで実証されている。SpaceX社は現在100機以上

のロケットを使い5000機程度のStarLink衛星を打ち上げており（＊3）、今後最大42000機のSta
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rLink衛星を打ち上げる見込みだ。（＊4）SpaceX社は今年、ロケット打ち上げや衛星通信サー

ビス「スターリンク」事業などで売上高約90億ドル（約１兆3500億円）を計上する見通しで、2

024年の売上高は約150億ドル（約２兆2500億円）に増加すると予想されており、来年には打ち

上げ事業の売上高を上回る見込み。そうなった場合、スターリンクはスペースＸの売上高の大

部分を占めることになるという（＊2）このような衛星通信事業はSpaceX社に限らず、米・Amaz

on社、先述のインターステラテクノロジズ社の子会社である日・Our Stars社等が開発を進めて

おり（＊5、＊6）今後のさらなる市場拡大が予想される。 

２つ目に、地球から移住することができるようになることである。現状は火星への移住が最も

有力であると考えられている。ここでは火星に移住をすることについて述べる。 

まず、火星含めた地球外へ移住することの利点の一つとして、地球で感染症、核兵器、惑星衝

突等の地球全体の生命を脅かしかねない事案が起きたとしても人類という種を後世に繋ぐこと

ができる、すなわち地球のバックアップとなることだ。 

火星移住については、UAEが2117年に火星に人口60万人規模の街を作り人類を居住させるという

計画を発表している他、SpaceXのCEOであるイーロン・マスク氏も、2030年には火星に基地を作

るという旨の発言をしている。（＊7）地球外に大量の物資、人員を送るためには極めて大型の

ロケットを何度も打ち上げる必要がある。大型のロケットの実用化に向けて、同じくSpaceX社

がStarshipという最大100人を運ぶことができる宇宙船、そしてそれをフェアリングとして搭載

できる世界最大のロケットであるSuper Heavyロケットを開発中である。（＊8）SpaceXは2023/

11/18(ET)に第二回目となるStarshipの飛行実験を行い、高度148kmにて地上との通信が途絶え

たが、宇宙空間へ到達した。（＊9）火星移住に向けたロケット開発は未だ開発段階であり、実

証にはまだいたっていないことからこちらもさらなる研究の拡大が予想される。 

３つ目に、軍事目的でのロケットの利用である。先ほどのStarLinkのような通信衛星や観測衛

星は使い方によって国家に対する脅威となることがある。（＊10）最悪の場合、それらの衛星

を破壊する必要がある。その場合にそなえて、衛星破壊用のロケットを開発し、常時打ち上げ

可能にする必要がある。 

以上より、ロケットの必要性の増加によってさらなる高性能化や高頻度化が必要となる。それ

には、射場の更なる建設が不可欠だ。ロケットは一般的に、その大きさから射場の近くで組み

立てる。しかし、もし射場の近くに組み立てられたロケットが置かれた状態で、別のロケット

が発射されそれが地上付近で爆発した場その射場近くに置かれたロケットが被害を被る可能性

があり、近くにロケットを置いた状態でロケットを発射するのは困難だ。よって、射場が必要

なのである。 

3、日本の宇宙開発の現状 

まず、日本の宇宙開発における地理的メリットを説明したい。ロケットは、一般的に自転によ

る力を利用できるため東向きに打ち上げられる。また、観測衛星を打ち上げる際は南向きが好

まれる。（＊12）日本はこのロケットが好んで打ち上げられる方角である南と東が広く海であ

るという点で他国に対して非常に大きなアドバンテージを得ている。 

しかしながら、2022年のアメリカの打ち上げ回数は78回、中国が64回、ロシアが21回であった

が日本は0回である。実際、2022年に日・ispace社の月面探査機HAKUTO-Rが打ち上げられたが、

これを搭載したロケットは米・SpaceX社のFalcon 9であった。世界で高まるロケット開発の需

要に対して、日本はそれに追随できていないというのが現状である。 
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4、現状の問題点を解決するために 

現状で述べた住民との不和が今後特に日本で高まるロケットの需要に応じて射場が増えるにつ

れより大きな問題となってくると予想する。しかしながら、解決不能な問題ではないとも考え

る。日本は過去に同様の苦難を抱え、現在は解決している問題がある。それは空港だ。飛行機

は離着陸の際に非常に大きな音を出し、近くに住民がいる際は迷惑となる。特に伊丹空港、福

岡空港は空港の敷地のすぐ隣に住宅があることから反発なしに空港は運営できない。だが、両

空港は現在もなお日本の主要な空港として運用されている。この両空港は周辺住民に対して住

宅防音工事費用を助成することや土地の移転に係る費用の補償（＊15、16）、空港自体の騒音

対策をすることによって解決している。（＊17）このような空港の周辺住民との問題の解決方

法を射場の周辺住民との問題の解決に活かせるのではないのだろうか。すなわち射場の周辺住

民への補助金や射場自体の騒音対策を施すということである。 

 

 

5、補助金給付の設計 

誰が、どのように補助金を出すのかを考えたい。ロケットを打ち上げる企業自身が補償すると

いうのが考えられるが、JAXAやNASA等の国有企業を除いて、ロケットを開発している会社は

日・インターステラテクノロジズ、米・アストラスペース等の未だ利益が出ておらず資金をや

りくりする場合がほとんどであり、全てのロケット開発する会社は射場を作る時点では利益が

発生していないことよりそのロケット開発のための限りある資金を住民補償に当てること難し

く、開発の遅延、中止に繋がりかねない。射場のある地方自治体が補償するという案も考えら

れる。しかし、この案も実現するのは困難であると考える。射場が作れるような自治体は、北

海道大樹町、和歌山県串本町のように規模の小さい自治体が多数だ。したがってこのような自

治体が補助金を出すのは困難であると考える。一方、国が負担する方法が考えられる。令和5年

度の補正予算額と令和6年度の予算額を合計した令和6年度宇宙関係予算案は3623億円である

（＊18）ことから、この予算に補償にかかる費用を加えることは容易そうだ。 

 

6、結論 

これからさらに射場が必要であり、ロケットの打ち上げを円滑にするために国が射場の周辺に

住む住民に対して補助や補償を行う案が最も理想的であると考える。 
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https://sorae.info/space/20231118-starship-2nd-flight-test.html最終閲覧日：2024年2

月27日） 

＊10防 衛 省(2020)「防衛省の宇宙分野における取組」 

(https://www.mext.go.jp/kaigisiryo/content/000034833.pdf最終閲覧日：2024年2月27

日） 

＊11Elon Musk's SpaceX acts 'like they already own everything' as the company buys 

up homes in a Texas village, preventing access to public roads and beaches, a repo

rt says(2021年5月9日)「ビジネスインサイダー」 (https://www.businessinsider.com/bo

ca-chica-residents-complain-about-space-x-2021-5最終閲覧日:2024年2月27日) 

＊12JAXA「人工衛星を載せたロケットは、なぜ東向きに打ち上げるのですか？」（https://

fanfun.jaxa.jp/faq/detail/60.html最終閲覧日:2024年2月27日) 

＊13「世界のロケット打ち上げ回数、2022年は186回で記録更新」「財経新聞」（2023年1月

18日）https://www.zaikei.co.jp/article/20230118/706179.html 

＊14「種子島ロケット50年 集落移転の島民、苦難越え誇りに」「日本経済新聞」（2018年

11月16日）（https://www.nikkei.com/article/DGXMZO37802310V11C18A1ACYZ00/最終閲覧

日:2024年2月27日) 

＊15関西エアポート「大阪国際空港「環境対策事業」」（ 

（http://www.kansai-airports.co.jp/efforts/environment/itm/taisaku/index.html最終

閲覧日:2024年2月27日) 

*16福岡市「福岡空港における市の取り組み【福岡空港と地域との共生（環境対策）】」（ 

https://www.city.fukuoka.lg.jp/kowan/k-tyousei/shisei/fukuokakuukoutotiikitonokyou

sei.html最終閲覧日:2024年2月27日) 
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＊17「かつては訴訟ラッシュで廃港寸前！ 大阪「伊丹空港」がいまや支持絶大なワケ」「m

erkmal」（https://merkmal-biz.jp/post/15630最終閲覧日:2024年2月27日) 

＊18文部科学省「⽂科省 令和6年度宇宙関係予算案について」（https://www8.cao.go.jp/s

pace/comittee/dai109/siryou2_4.pdf最終閲覧日:2024年2月27日) 
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広島大学附属福山高等学校　５年「提言Ⅰ」

　　　　　　　　　　　　尾道市の空き家対策について
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５年　D組14番　　北村　功生

＜序論＞

　現在、尾道市は空き家問題に直面しており、2007年非営利団体の尾道空き家再生プロジェクトが発足して以

降、尾道市や空き家再生プロジェクトによるに空き家の減少と増加の防止を目的とした対策が行われてきたが、

未だ増加し続けているという現状にある。

そこで、今回はアメリカ合衆国オハイオ州における空き家再生の事例などを参考に尾道市の地域再生を目的と

し、空き家の増加の抑制，減少への適切な対策を提言したい。

　そこで、本論では、まず空き家が多いことがなぜ問題になるのかについて説明する。次に，尾道市、アメリカ合

衆国オハイオ州における空き家問題とその取り組みについて確認・比較を行う。最後に比較して得られた情報を

下に対策案を提言する。

＜本論＞

◯空き家が多いことが何故問題なのか

空き家の増加によって発生しうる問題は主に

１地域、近隣への損害

２空き家を温床として犯罪が増加

３地域の過疎化につながる

の３つである。

１について、所有者によって適切に管理,点検されていない空き家は害虫や害獣が住み着き、また老朽化が進

むことで倒壊や破損等の事故を起こす可能性がある。更に、近隣に管理が行き届いていない草木が生い茂って

いるような空き家がある場合、その近隣の土地や建物の市場価値を下げてしまう場合があり、実際に建物の売

出し価格が市場価格の半額になったという例もある。

２について、人の出入りがなく異変に気づかれにくい空き家は犯罪現場としてゴミの放置,放火,暴行,殺人,詐欺,

大麻栽培などに使われてしまうことがある。尾道市で愛媛県の刑務所を脱走した犯罪者が尾道市の空き家に潜

伏したという事件が起こったことがある。

３について、空き家が増えて地域の住民が減少すると自治体は地方税などを徴収できなくなり、その結果自治

体の財政破綻に繋がってしまう可能性がある。

これらの観点から、空き家は問題視され対策が必要とされている。今回は最も問題視されている２の近隣,地域

への損害について重点的に考えていく。

◯尾道市、アメリカ合衆国オハイオ州における空き家問題とその取り組みについて確認・比較　

＜尾道市＞

①空き家の定義

尾道市では空き家について以下のように定義されている。

「建築物またはこれに付随する工作物であって居住その他の使用がなされていないことが常態であるもの。及び

その敷地（立木その他の土地に定着するものを含む）但し、国または地方公共団体が所有し、または管理するも

のを除く。」　　　　　　　　　　　　　（尾道市ホームページ）

この定義によると、尾道市では居住者がいない建物を空き家として認識してその建物に対して対策をしている。

しかし、私は空き家を解決し地域を再生するためにはまずこの定義を改める必要があるのではないかと思う。先

程述べた空き家によって生じる問題として最も問題視されている周辺への損害について、この問題は所有者に

よる適切な管理,点検が行われていないことが原因で生じているため、空き家に関わらず周辺に悪影響を及ぼし

ている住宅や建物も存在する。空き家をこのように定義するということは、逆に言うと居住者がいる住宅，建物で

周辺に損害を与えているものがあったとしても対策や条例の対象外となってしまう。そこで、根本的な目標として

195



地域再生を目指すのであれば、居住者がいない空き家と居住者がいる住宅とを分けるのではなく、それらを同

一視して対策を考えていくべきだと思う。どのようにすべきかについてはアメリカ合衆国の事例を紹介した際にあ

らためて説明する。

②尾道市における空き家の現状

　

出典：尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」　

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34514.pdf
　　　

　図１より平成３０年の段階では、尾道には14320件の空き家が存在しており、空き家率（住宅総数に占める空き

家の割合）20.6％だとわかる。これは、全国の空き家率が13.6％であることを考えると政令指定都市のような人口

が集中している場所ではないにしても決して少ないとは言えない値である。

③空家が増加した原因

196

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34514.pdf


出典：尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」　　

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34483.pdf

　　　

　出典：尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」

　https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34483.pdf　

　尾道市で空家が増加した原因として図2より全空き家所湯者を対象に行われた調査ではないが、全体の約50

％の所有者が、死亡，病気，施設に入所するなど理由で居住者がいなくなり空き家となったと答えている。このこ

とは尾道市での高齢者の割合の増加が関係していると考えられる。図3より尾道では年々人口減少、特に高齢

化が進んでいることがわかる。また、高齢化に加えて高齢者の単身・夫婦のみの世帯が増加していることからさ

らなる今後さらなる空き家増加も予想される。また、尾道市で空家が増加した理由として、高齢化のほかにも造

船業の衰退なども考えられるのではないかと思う。室町時代頃から港町として発展した尾道では、瀬戸内海に面

していることからも造船業が盛んになったが、その後人口減少に伴い衰退した。造船業の繁栄によって増加した

人口が減少に向かうことで当時の人が住んでいた住宅が放置され空き家が増加することになったのではない

か。

④尾道市で行われた・行われている空き家対策

　尾道市では大きく分けて2つの取り組みが行われている。尾道空き家再生プロジェクトと空き家バンクである。

１，尾道空き家再生プロジェクトについて

　尾道空き家再生プロジェクトは２００７年に民間によって作られたNPO法人であり、コミュニティ，環境，建築，観

光，アートの５つの視点から尾道にある空き家を再生や紹介を行っている。また尾道の面白い物件に注目し、技

法や歴史的背景含め尾道の建築を理解していく「尾道建築塾」、空家から運び出した家財道具を販売する「現

地でチャリティ蚤の市」、草むしりやゴミ拾いをみんなで楽しむ「尾道空き地再生ピクニック」などの様々なイベント
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を定期的に開催している。実績としては、平成２１年から令和３年までに７４５７件の相談、１２８世帯の定住に成

功している。

２,　空き家バンクについて

　空き家バンクとは空き家を売りたい、空家を買い取って住宅などに使用したい人を対象に空き家の紹介や、空

き家についての相談などを行っている。また、平成21年以降尾道市は空き家再生プロジェクトに業務の一部を

委託し、同団体と協力しながら空き家問題の解決を目指している。その成果としては、尾道市御調地区では令

和３年３月までに２２０件の空き家に関する相談、８世帯の定住、1件の空き店舗活用に成功している。（図５）

３，その他の事業

　図４のように空き家を購入し、活用しようとする人に対しての金銭面での支援を行うなどの取り組みも実施され

ている。

また、尾道市の空き家対策について令和4年に新たに「第２期空き家対策計画」が策定された。これは、令和５

年から令和９年までの機関を対象としたものである。

その内容について、以前までの「空き家対策計画」の、危険性の高い空き家の除去や空き家バンク制度の充実

について一定の成果はあるものの空き家総数はいまだ増加傾向にあるという結果を受けて、基本的な事項は以

前の「空家対策計画」都は変わらないまま空き家になる以前からの情報提供、空き家所有者への管理意識の向

上を促すための啓発、管理不全になる前の利用の促進に重点を置いたものであった。
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出典：尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34483.pdf　　　　　　　　

出典：尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」　　

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34483.pdf　

　

＜アメリカ合衆国オハイオ州＞

①空き家の定義

　オハイオ州に限らず、アメリカではニューサンスという概念（公共の福祉を損なうもの）によって、居住者の有無

に関わらず住民及び都市に損害をもたらす建物を日本で言う空き家として定義している。例えば、居住者はいる

が、住宅は老朽化が進み街の景観悪化や悪臭、草木の繁茂など周辺地域に損害をもたらしている場合、空き

家として対策の対象となる。これは、居住者が中心の尾道市（日本）の定義とは違い、周辺地域中心の定義であ

る。そのため、日本では助言や指導しか行われないような事例に対しても、周辺地域への損害という観点から罰

金のような所有者にとって厳しい対策を取ることができる。さらに、居住者がいるが適切な管理がされていないよ

うな場合にも対策を実施する事ができるため、地域再生という根本的な目標達成につながる。
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②オハイオ州での空き家問題の原因

　オハイオ州での空き家増加の主な要因の一つとして、サブプライムローン崩壊による抵当融資滞納差押物件

がある。2008年において、抵当融資銀行協会によるとオハイオ州の抵当融資差し押さえ率は全米3番目に高い

数値となった。また、五大湖に面するオハイオ州では自動車産業が盛んだったが、その衰退によって人口が減

少し、それに伴い空き家も増加したという原因考えられる。

③オハイオ州の空き家対策

　オハイオ州では、ランドバンクという尾道市で言う空き家バンクと同じような取り組みが行われている。そのた

め、今回はこのランドバンク制度について考え、尾道市に取り入れられる部分がないか考えていきたい。このラン

ドバンク制度では、地域ごとに多少の違いはあれどどの地域においても尾道市同様空き家に関する情報の発信

と収集をすることに加えて、一度空き家を取得（購入、所有者からの寄付）して修復し、周囲への悪影響を抑制

した後、再び不動産に戻すという取り組みを行っている。また、所有者が変わらない限りいつまで経っても税収

が得られないため、空き家所有者が滞納している税金などを徴収不可として破棄し、差し押さえた住居を譲渡す

ることで新しい居住者に期待するという取り組みも行われている。

出典：平修久（2015）オハイオ州のランドバンクの実態と特徴について　

https://www.jstage.jst.go.jp/article/reportscpij/13/4/13_121/_pdf

　また、各郡ごとにミッション（目標，指針）を立ててそのミッションに基づいて対策を行っている。図６よりオハイオ

州では「戦略的」「荒廃」「生産的利用」「不動産価値」「生活の質」という観点から空き家対策を行っているとわか

る。さらに、オハイオ州では各群ごとに優先して大作を行わなければならない地域を選定し優先順位をつけ、そ

の地域に重点的に資金を投入することでより効率的な大作の実施を目指している。

　そこで、ミッションに共通している部分の多いルーカス郡、カヤホガ郡、ハミルトン郡の３つの地域で行われてい

る対策について説明する。

１，ルーカス郡

　ルーカス郡では、まず地区を下の４つに分類している

[1]健全地区

[2]臨海地区（空き家，放置住宅率　２０％未満）

[3]衰退地区（空き家，放置住宅率　２０％以上）

[4]荒廃地区（空き家，放置住宅率　５０％以上）

この分類では[1]から[４]になるに連れて空き家問題が深刻な状態であり、老朽化が進み近隣へ損害を与えてい

る建物の件数も多くなる。そして、分類した後、老朽化や草木の繁茂などがあまり進んでおらず処分，対処が比
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較的容易である[２]や[３]の地域を中心に取り組みを行っている。そのため、ひとまず空家の総数を減らすことを

目標に取り組みを行っていると考えられる。また、ルーカス郡ではランドバンクによって修復された建築物の内約

８０％ほどが住宅として利用されており、更にその中でも近隣に住宅があり人が住んでいる住宅を優先している。

２，カヤホガ郡

　カヤホガ郡では自治体と協力して差し押さえ率や空き家率などの６項目から優先して対策を実施する地域を

選び、その中でも特に老朽化が進み価値の低くなった空き家を中心に修復を行っている。そのため、カヤホガ

郡ではルーカス郡とは違い早急に対応すべき深刻な状態にある建築物から優先して大作をしていると言える。

また、カヤホガ郡では住宅中心に修復が行われている。

３，ハミルトン郡

ハミルトン郡では６つの要素から重点的に対策を行うべき１４の地域を選定し、下の７つの項目から建築物を取

得し、修復している。

[1]経済発展

[2]荒廃の除去・ニューサンスの改善

[3]住宅の安定化・活性化

[4]戦略的な区画の統合

[5]低利用もしくは空き地・空き家の生産的利用への転換

[6]歴史的なものの保存

[7]団体の財政的資源の増加

　また、これまでに説明したルーカス郡やカヤホガ郡とは違い、ハミルトン郡では空き家の中でも商業施設を中

心に修復し、新しい小規模ビジネスのスタートの誘導や雇用創出に結びつけている。

例：オハイオ州

「戦略的」、「荒廃」、「生産的利用」、「不動産価値」、「生活の質」を掲げて取り組みを行っている

→戦略的に不動産を獲得し、荒廃を軽減し、使用されていない不動産を利用できる状態にし、住宅などの不動

産価値を上昇させることで最終的には地域の生活の質を向させる

　

尾道市とオハイオ州の比較

空き家バンク（尾道）、ランドバンク（オ

ハイオ州）の取り組み

オハイオ州、尾道市の取り組み

オハイオ州、尾道市にどちらにも

共通する取り組み

・空き家に関する情報の収集と発信

・空き家の所有者と利用希望者をマッ

チングさせる

・空き家に関する情報の収集と発信

オハイオ州にのみ該当する取り組

み

・一度空き家の所有権を取得（購入、

所有者からの寄付）して修復し、周囲

への悪影響を抑制した後に時期を見

計らってその不動産を市場に戻す。

・空き家所有者が滞納している税金な

どを徴収不可として破棄

・地域ごとに優先度を設定し、対策

を実施する。

・街の状況から住宅地、商業施設を

中心に修復

尾道市にのみ該当する取り組み ・特になし ・希望者に対して補助金を設定
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＜結論＞

　以上のことを踏まえて空き家の増加によって発生する近隣や地域への損害を少しでも減らすためにどのような

対策を行うのかをオハイオ州における対策を通して考えたい。

　まず、オハイオ州と尾道市を比較する意味について、工業の衰退による空き家の増加に着目した。尾道市に

おける空き家の増加の要因は、少子高齢化によるものの他に、かつて栄えていた造船業の衰退というものが考

えられる。同様に、オハイオ州では、サブプライムローンの崩壊の他に五大湖付近で栄えていた重工業の衰退

が空き家増加に関係していると考えられている。そこで工業の衰退という同じ側面を持つ尾道市とアメリカ合衆

国オハイオ州を比較する。

　次に、定義について考える。すでに述べているように尾道市では、長期間居住者が存在せず、使用されてい

ない建物を空き家として定義している一方で、オハイオ州（アメリカ合衆国）では、公共の福祉を損なうかどうかの

観点から居住者の有無に関わらず、近隣や地域に損害を与えているものを日本で言う空き家として定義してい

る。尾道市における空き家の定義に基づく対策では、居住者はいるが、使用頻度が少なく、適切な管理もされて

いないため周辺に悪影響を及ぼしているような住宅に対して効力を持たず、空き家の発生を抑制という点では

不十分であるように思える。そこで、尾道市でもオハイオ州のように周辺地域を中心として、悪影響を及ぼすか

否かを基準に空き家を定義すべきである。

　さらに、実際に行われている空き家対策について考える。尾道市と尾道空き家バンクが行った対策としては、

主に空き家に関する情報の収集と発信、相談、買い取り者への補償と助言、空き家再生の手伝い、管理不十分

な空き家保有者への警告である。一方で、オハイオ州では空き家に関する情報の収集と発信、買い取り者への

相談を行う他に、空き家を一時的に買い取り修復して市場に戻すこと、管理不足な空き家所有者への罰金のよ

うな取り組みを行っている。ここからわかることとして、尾道市では助言や警告など間接的な対策が多いのに対し

て、オハイオ州では罰金の設定や修復など直接的な対策も行っている。加えてオハイオ州における空き家対策

の特徴として地域ごとに優先順位を設定して優先すべき地域に多くの資金をかけて対策をすること、一時的に

空き家を買い取り修復する際にも地域の産業の分布などと比較して住宅中心や商業施設中心など対象を決め

ていることがわかる。

　これらのことから尾道市が改めるべきことは２つある。

　１つ目は、空き家に対する定義である。従来の居住者中心的な考え方ではなくアメリカ合衆国のように、周辺

地域を中心とした定義に変えることで、周辺への損害の観点から罰金などのより強制力の強い対策を行い空き

家の抑制につながる。さらに、空き家ではないが適切な管理・点検がされていないような住宅にも目を向けること

ができ、空き家問題解決による地域再生という根本的な目標達成にもつながるのではないかと思う。

　２つ目は、空き家バンクまたは空き家再生プロジェクトについて修復に力を入れるようにすることである。本論で

述べたようにどちらも成果は出しているものの空き家の総数が多く、また常に増え続けているため全体的に見る

とまだまだ不十分であるのが現状である。また、人口減少や高齢化などの空き家が増加する原因をなくすことは

難しいかもしれない。そのため、まず尾道駅北側の山岳部のように空き家が多く街の景観の悪化にも繋がってい

る地域など、優先すべき地域を決めて修復するようにし、少しでも空き家増加の緩和と空き家による損害を減ら

すようにしなければならない。また、尾道市の空き家の増加は造船業の衰退によるという側面もあるため、住宅だ

けでなく商業施設として修復することで、働く場を作り若年層の流出を緩和し、人口減少という根本的な問題解

決の手助けにもなるかもしれない。

出典

平修久（2020）アメリカの空き家対策とエリア再生：人口減少都市の公民連携　学芸出版社

図１〜図５　尾道市（2017）「尾道市空家対策計画」

https://www.city.onomichi.hiroshima.jp/uploaded/attachment/34483.pdf　2024年2月20日

図６　平修久（2015）オハイオ州のランドバンクの実態と特徴について

https://www.jstage.jst.go.jp/article/reportscpij/13/4/13_121/_pdf　　　　2024年2月27日
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障がい者雇用の現状と課題 

５年D組16番 河野琥太朗 

 

1.序論 

現在、少子高齢化による働き手不足によって、障害者雇用枠は様々な会社で急速に増えてい

る。しかし、その一方でうまく働き続けられないケースも増えている。 

この現状を解決するために、福山市にある就労継続支援B型事業所である、 

PLAN_B クリエイターズ福山にインタビューを行い問題解決に取り組んだ。 

※就労継続支援B型事務所とは、障害のある方々が一般企業に勤めることに不安を持ってい

たり、就職することが困難だった人に対して就労訓練を行うサービスのことである。 

 

2.本論 

PLAN_B クリエイターズ福山へいくつかの質問を行った。 

・会社単位での「障害」への取り組みについて 

 

机に「話しかけないでください。今集中しています。」や「困ってます。助けてくださ

い。」などの札が用意されており、それを使うことで話しかけることが難しい人でも、簡単

に意思表示ができるようになっていた。 

他にも元々リラクゼーションサロンの会社に勤めていたことを活かして、個人での面談や相

談に力を入れて、障害のある方々の悩みを解決するようにしていた。 

 

･支援はどこまでしているのか？やりすぎ支援にはなっていないのか？ 

 

就労継続支援B型事務所はあくまで就労訓練を行う場所であり、PLAN_Bは特にクリエイティ

ブな仕事（映像編集や、撮影など）に力を入れているためパソコンの使い方や、編集アプリ

の使い方を教えて、仕事に活かせるようにしている。 

仕事の仕方は問題が発生した時や、質問が出た時に、対応するが基本的には利用者に任せて

いるようにしていた。 

 

･どうして福山にこの会社を建てたのか？ 

 

そもそも全国的に就労継続支援B型の会社が少ない、外から入ってこないと変わらないと思

い会社を設立した。 

 

・「障害」についてどう思っているのか 

 

障害は「個性」というよりも「特性」として扱っている。将来自分を支えていくものにして

いくために自分の特性を知ることが大事である。 

 

以上のことから現在の障害者の働きの場にはサービス管理責任者や、相談支援員などの障害

者の方々の相談に乗る人や職場を提案する人が圧倒的に足りていないこと。単純作業の会社
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は多いが、パソコンやデザインに特化した会社は少ない、そのためどんどんそのような会社

を建設して職種を増やした方が良いことがわかった。 

厚生労働省（2021）によれば，相談支援員の数は2万3,954人（2020年4月時点）であり、内

閣府（2023）のまとめによれば精神障害者の2020年時点の総数は586万1000人である。しか

も、これに加えて知的障害者や身体障害者もいるので圧倒的に人手不足であることが分か

る。 

 

3.結論 

現在の日本には圧倒的に人材が足りないことがわかった。主に障害者の方々に職場を紹介す

るサービス管理者や自分のあった職場を探したり職場の人にどんな特性を持っているのかを

説明する相談支援員が足りない。また、現状を変えるためには今どのような人材が足りない

のかを明確にすることや、障害者の方々が続けられる職場を増やすために、悩みを吐き出せ

る相談の場や、単純作業以外の職場を用意することが必要である。 

 

引用参考文献 

厚生労働省（2021）.障害者相談支援事業の実施状況等の調査結果について. 

https://www.mhlw.go.jp/content/12203000/000752733.pdf.2024年3月24日. 

内閣府（2023）.令和5年版 障害者白書. 

https://www8.cao.go.jp/shougai/whitepaper/r05hakusho/zenbun/index-pdf.html 
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広島大学附属福山高等学校 5年｢提言Ⅰ｣ 

 

｢思い込み｣が人間にもたらす影響 

賭けない麻雀の普及に向けて 

 

5年D組17番 小西雄大 

 

１．序論 

 麻雀はマインドスポーツである。それだけに賭博や酒タバコといった麻雀と結びつきの強いものは、かえって麻

雀を衰退させる要因になっているのではないか。状況判断能力の向上を図れるであろう麻雀をこのままにしてお

いてはもったいないと思う。麻雀を健全な競技として普及させるためにはどうすればいいのか。この問題を解決

するための提言を一方面から見ていきたいと思う。 

 麻雀は雀荘を中心とする賭け麻雀以外にも、高齢者をターゲットとした健康麻雀や、競技化を図った競技麻雀

などが存在する。しかし、健康麻雀や競技麻雀の普及が賭け麻雀に阻害されている現状がある。こうした要因に

「思い込み」が挙げられるのではないか。「思い込み」は過去の経験や家庭状況など多岐にわたる因果関係が複

雑に組み合わさって形成される個人の考え方である。一概に「思い込み」することを悪いとは言えないし、言うつ

もりもないが、上手に使うことができれば少しでも気持ちよく生活できるのではないか。そう考え、賭けない麻雀の

普及と課題を述べるとともに、「思い込み」を活用する方法についても述べ、提言としたい。 

 なお本研究は、複数の書籍及び、Mリーグ機構によるアンケート結果に基づくものである。 

 

２．本論 

 2-1. 賭博の違法性と賭け麻雀 

 本題を述べる前に「賭け麻雀」について確認をしておく。以下の内容を簡潔に述べると、「賭け麻雀」は違法で

あるが、ある程度は警察も司法も黙認しているということである。 

 刑法第185条には「賭博をした者は、五十万円以下の罰金又は科料に処する。ただし、一時の娯楽に供する

物を賭かけたにとどまるときは、この限りでない。」と記載されている。賭博の内、競馬、競輪、競艇、オートレース

の4つは公営競技(公営ギャンブル)として営業を許可されている。またパチンコとパチスロとが設置･運営されて

いるパチンコ屋は、風俗営業等の規制及び業務の適正化等に関する法律(以下、風営法)の第2条第1項第4号

に「まあじやん屋、ぱちんこ屋その他設備を設けて客に射幸心をそそるおそれのある遊技をさせる営業」として

風俗営業(第4号営業店)と定義されている。風営法第23条第1項では「現金又は有価証券を賞品として提供する

こと。」を禁止しており、パチンコ屋はこれに違反しない営業形態であるとされている。では、「賭け麻雀」はどうで

あるか。世間一般に雀荘と呼ばれる店はパチンコ屋と同じく第4号営業店に分類される。雀荘では、1000点200

円、1000点100円といった店側が規定したレートに従って、対局終了時に客の間で持ち点・順位点に応じた金銭

のやり取りが発生する。これは、明らかな賭博であると言える。しかし、警察は雀荘を一つ一つ取り締まることはな

い。例えば2021年、元東京高検検事長の黒川弘務氏と新聞記者3名が賭け麻雀による賭博罪で逮捕された。し

かし、黒川氏は略式起訴、その他の3名は不起訴とされた。 

 こうした賭け麻雀による賭博罪の取り締まりの緩さについて、1972年出版の「賭博事犯の捜査実務」には「麻雀

賭博は、いわゆる素人である一般サラリーマン、学生、さらに最近は主婦などの間にも広まっている。あまりにも

些細、軽微な事案まで検挙しようと試みることは、市民から無用の反発を買う結果となる。」と記されている他、19

93年の参議院予算委員会にて当時の法務大臣･後藤田正晴氏が賭け麻雀について「社交儀礼の範囲内であ

れば賭博にはならないのではないか」といった答弁を行った。このように50年以上も前から賭け麻雀の規制は緩

い状態である。この規制の緩さにはいくつかの原因が挙げられる。弁護士の津田岳宏氏は「賭博罪の違法性の

高さは、総合的な事情で決まります。」と述べている。「総合的な事情」とは「反社会的勢力とのつながり」や「公然

性」であるとされている。雀荘の収益が暴力団に流れていたり、賭け麻雀としての宣伝や動画配信をしていたり

すると、違法性が高いとみなされる。黒川氏の件はそうした観点から見た時、違法性は低いとみなされたゆえの

処罰であったとされている。また同じく弁護士の福永活也氏は賭博罪の存在理由が「勤労等の正当な原因によ
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らず、単なる偶然の事情によって財産を獲ようと射幸心（努力をせずに幸運を得たいと願う感情）が煽られてしま

うと、怠惰で浪費な風潮が蔓延し、健康で文化的な勤労の美風を害するばかりでなく、暴行、脅迫、殺傷、窃

盗、強盗等を誘発したり、国民経済の機能に重大な障害を与えたりする恐れすらあるため」であるという観点から

「パチンコ・パチスロの市場規模は約23兆円にも上ると言われており、競馬や競輪等の公営ギャンブル全体の市

場規模が約4兆円であることと比べてもかなり大きな規模である。そして、麻雀の市場規模は約500億円程度と言

われており、パチンコ等の社会に与える影響力と比べると極めてわずかである。」と述べている。一人の人に対し

て、競馬･競輪などでは1日で数千万円ものお金が動くこともあり、パチンコ･パチスロでも1日で数十万円動くこと

があるのに対して、賭け麻雀は動いても1日数万円と言われている。故に、賭け麻雀を取り締まってもあまり意味

がないとされている。 

 それでも、賭け麻雀が違法であることには変わりない。黒川氏の件で低レートの賭け麻雀は実質合法となっ

た、というような意見も出ているが、世間の風紀を乱す行為であることには変わりない。賭博罪の存在意義は、

「賭博を禁止する」ではなく、「賭博による社会風紀の乱れを予防する」ことにある。以上が、現代日本における賭

け麻雀の立ち位置である。 

 2-2. 麻雀の現状 

 現代の麻雀は転換期にあるといえるだろう。国内麻雀人口は1982年の2140万人をピークに、2021年には450

万人にまで減少している(日本生産性本部(1984及び2022))。当時の人口まで加味すると、1982年は日本人のお

よそ5.5人に1人がプレイしていたのに対し、2021年では日本人のおよそ24.8人に1人がプレイしていた計算にな

る(Data Commons)。数値で判断すると麻雀は衰退傾向にあるといえる。当時の麻雀は雀荘における低レートの

賭け麻雀を主流としており、1982年は景気後退の開始時期にあたるため、その影響を大きく受けたと思われる。

以降、ギャンブルに対する世間の見方も悪くなっていく。衰退傾向が強くなっている現代において、賭けない麻

雀の普及をすすめる動きも見られる。2006年には高校生の競技麻雀を題材とした漫画「咲 -Saki-」（小林立）が

ヤングガンガンにて連載開始。アニメ化、実写映画化もされ、2021年1月時点で累計発行部数は1000万部を超

えるなど、人気を博している。2018年には4人麻雀プロリーグ・Mリーグが始動。サイバーエージェントやKONAM

I、日清食品などがスポンサーについている。5年目の2023−24シーズンでは9チームによるリーグ戦が行われ、

パブリックビューイングやイベントも開かれている。2022年には3人麻雀・ザンリーグがYoutubeより始動。2024年1

月からはTBS系列にて尾道を舞台としたアニメ「ぽんのみち」の放送が始まっている。その他にも、プロ雀士や配

信者による麻雀配信などが多く行われている。 

2-3. 麻雀普及の課題 

 賭けない麻雀の普及においては、いくつか問題点が挙げられる。下の表はMリーグ機構が2018･2019年に行っ

たアンケート結果である。この表を見て分かる通り、麻雀に対して負のイメージを持っている人は多いと言える。

特に負のイメージで最も多いのが「ギャンブル」であることから、「フリー雀荘の減少とノーレート雀荘の増加」とい

う事実が広まっていないことが想像できる。一方で「流行っている」と答えた人が2018･2019年を通じて2%程度に

留まっていることからも、麻雀が衰退期にあると言えよう。なぜ、ここまで正のイメージと負のイメージで差が現れ

ているのか。この結果は、人々の「思い込み」によるものだと考えた。 
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2-4. バイアスとは 

 「バイアス」は辞書的には、「偏見。また、意図的な極論。(山田忠雄(2012))」、「㋐社会調査で、回答に偏りを生

じさせる要因となるもの。質問文の用語や質問の態度などについていう。㋑先入観。偏見。(小学館)」と定義され

る。また、「bias」は「the action of supporting or opposing a particular person or thing in an unfair way, because 

of allowing personal opinions to influence your judgment:(Cambridge University)」と掲載せれており、「個人的な

意見が判断に影響を与えるせいで、特定の人や物を不当な方法で支持または反対する行為」となっている。つ

まり、「経験則や思考など根拠の示せない事柄を元に、非合理的な判断をすること」である。 

 「バイアス」は、「認知バイアス」や「思い込み」と言い換えられることもある。（「認知バイアス」と「思い込み」は厳

密には異なるものであるが、どちらも明確な定義をされておらず、その違いがわからない。）また、無意識のうちに

行われている「バイアス」を「アンコンシャスバイアス」と言うこともある(戸田久美(2022))。以降の本文では「バイア

ス」「認知バイアス」「思い込み」は、「認知バイアス」に統一して表記する。 

 「認知バイアス」は基本的に不合理で、それに陥らないようにすべき、あるいは脱却すべき思考であるとされて

いる(鈴木敏昭(2022))。その理由の一つとして、「認知バイアス」のせいで起こったいくつかの悲劇が挙げられ

る。例えば、ギャンブラーは「確率は収束する」ということをギャンブルに適用しようとする。1913年、モンテカルロ

カジノのルーレットゲームで玉が26回連続で黒に入った。このような事象が起こる確率は6660万分の1であり、

「ルーレットはランダム性の不均衡を起こしているため、今後は連続して赤に入るはずだ。」と考えたカジノの客は

数百万フランを失ったといわれている。ここで大切なのは「確率は収束する」という言葉についてであり、これは

「試行回数を増やすに応じて、確率も2分の1に近づいていく」というものである。そして、独立した試行（この場合

のルーレット）においては黒に入るか赤に入るか、その確率は2分の1に他ならない。つまり、その事象の生起が、

前の生起と関連があるかないかを見極めることが大切なのだ。このモンテカルロカジノの出来事から、こうした確

率に関する誤った思考を「ギャンブラーの誤謬」「モンテカルロの誤謬」といわれる。 

 「認知バイアス」は「人間の心を形成するもの」とも言われるように、日常生活にも深く影響を及ぼしている。皆さ

んは占ってもらったとき、「よく当たる」と考えることはないだろうか。これは「バーナム効果」と言われ、実際には誰

にでも当てはまるような内容でも、自分にだけ当てはまっているように感じる現象である。また、皆さんは「一般的

に」や「経験上」といった言葉を使うことはないだろうか。これらは、あなた個人の主観をあたかもみんなそうである

かのように言う言葉である。個人の経験だけでなく、国や文化による生活環境の違いや、幼少期からの親の教育

による影響もかなり受けるものである。「家庭内暴力のせいで人格が歪む」なども、結果として「認知バイアス」に

関わるものでる。このように「認知バイアス」は日常生活から影響を受け日常生活に影響を及ぼすのである。 

2-5. バイアスによるチャート分析 

 前述の通り、人間は誰しもが「認知バイアス」の影響を受けて生活している。「認知バイアス」の問題を解決する

ことは重要なことであるが、そう簡単には変えられないと言われている。そのため、まず自分の持つ「認知バイア

ス」がどのようなものであるか、それを確認するための方法の一つが「思い込みチャート分析図」と言われるもの

である。 

 チャート分析では、ある信念・思い込みのさらなる根拠をさかのぼることを作業の中心に据える。下図を参考に

してほしい。ある信念の根拠を、思い込みの出発点にさかのぼる「チャート分析用紙の横・水平」方向への分析
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を基本とする。「Aだと思うのは、Bだからだ」(根拠、理由、原因、要因、前提など)という理由付けが分析の基本

だ。そして、そう思う理由・根拠を最終的な核(出発点＝打ち止め)になる根拠＝思い込みまで、どんどん遡る。 

 
 また、上図の「Aだ」という意見・主張に対する根拠が必ずしもひとつであるとは限らない。「Bだから」という根拠

の他に「Dだから」といった根拠が並列して存在することもある。その時は、「チャート分析用紙の縦・垂直」方向に

列記する。明確な言語表現にならない場合には、断片的なイメージ(例えば、子供の頃の嫌な友達が浮かぶな

ど)や連想(いじめなど)でもよいので、「これは関係ない」と思えることでも、「頭に浮かんだこと」をとにかく挙げて

いく。その中で、最もしっくり来る根拠に絞って、本格的な根拠の探求に進む。 

 列挙したら、因果関係などを踏まえて思い込みチャート分析図に書き込んでいく。その際、意味の広すぎる曖

昧な表現は避け、できるだけ具体的に、かつ簡潔な言葉で記述したほうが良い。書き込むと図では、横軸方向

に左から右へと根拠を遡り、縦軸方向は独立した複数根拠の列記となる。 

 ただ、根拠を挙げろと言われても簡単には思いつかないこともあるだろう。そこで、根拠を探るヒントと留意点を

記していく。 

 まず、1つ目が「認知バイアス」を隠す壁についてである。実感・常識・記憶といったものが挙げられる。これらの

壁を無くすためには自分に問いかけることが必要である。例えば、「100%絶対にそう思えるのか」「当たり前とはど

ういうことだと思うのか。」「その根拠の合理性は何なのか。」などと問うてみると良い。こうした質問は他人からされ

ると気分を悪くする人もいるが、そういった質問に向き合うことはバイアス分析における第一歩である。 

 

2-6. 麻雀のチャート分析 

 2-5で述べた方法で、麻雀について分析した。今回は「麻雀が好きである」「麻雀が好きではない」といった2つ

の意見について分析した。それぞれの分析図は以下のとおりである。各理由は私が出したものである。 
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 まず、「麻雀が好きである」という意見についてのチャート分析図を見ていく。麻雀には「するのが楽しい」「見る

のが楽しい」といった2つの層があることがわかる。近年は「観る雀(みるじゃん)」といった言葉が生まれるほど麻雀

観戦が広まっている。「するのが楽しい」という意見の理由には複数人で遊べるという麻雀の特徴が挙げられて

おり、また分析図の一番右側の列には麻雀のルールに基づく事実が多く書かれている。ただし、「運要素が強

い」「参考になる」といった理由には「認知バイアス」が関わっていることを頭においておきたい。1つ目の「運要素

が強い」に関しては麻雀との結び付きが強い様々な認知バイアスが影響していると言えるだろう。麻雀というギャ

ンブルにおいて、それにハマっていく原因にもなる認知バイアスには、「迷信行動」「共時性の奇跡」「後知恵バ

イアス」「損失回避バイアス」「確証バイアス」などが挙げられる。この中でも特に密接に関係しているものは「共時

性の奇跡」と「後知恵バイアス」である。「共時性の奇跡」とは確率的に起こり得るものでも、いざ起こるとそれを

「奇跡だ」と思い込んでしまうことだ。麻雀に例えると、天和や地和が挙げられる。これらの役は第1ツモの時点で

和了するというもので、4人麻雀においてその出現率はそれぞれ1/330000、1/110000と言われている。以前、麻

雀プロ団体日本一決定戦で佐々木寿人プロが地和を和了したことがあったが、対戦相手はもちろん現場にいた

スタッフも機材トラブルではないかと慌てていた。この場合、地和を和了するという事象は確率的に起こり得るも

のであったが、それをありえないと捉えることは「共時性の奇跡」といえる。一方で、地和を和了った際に実力で

和了れたと考えることも「共時性の奇跡」であるといえる。「後知恵バイアス」とは出来事が起きてしまってから、あ

とになって「これは予想可能だった」と考える傾向である。麻雀では、「リーチ宣言牌の裏筋だから通らないよ

な。」や「待ちの形ではなく広さを優先してたら一発だったな。」などと、結果を見ると違う選択をしたほうが良かっ

たという気分になることが多々ある。これもバイアスの一種である。2つ目の「参考になる」に関しても「認知バイア

ス」が働いていると言えるだろう。現在Mリーグではコメント欄やX（旧ツイッター）に指示厨がいることが問題とされ

ているが、裏返すとトッププロの彼らでも必ずしも正解の手が打てるとは限らないということを示している。「参考

にする」という行為は良いことではあるが、依存しすぎるのは「認知バイアス」の観点から見ると危険である。 
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 一方、「麻雀が好きではない」という意見についてのチャート分析図を見てみると、2-3でも触れたように、「ギャ

ンブル」「飲酒」「タバコ」といったネガティブなものが見て取れる。その他には「ルールが多い」「要素が多い」とい

ったものや、「嫌な思い出がある」といった経験によるものなども見て取れる。 

 では、なぜ麻雀は「ギャンブル」「飲酒」「タバコ」を連想させるのか。「麻雀普及の課題」の項に載せたグラフを

見てもわかるように「ギャンブル」や「タバコ」は麻雀に対する印象の中でも群を抜いて多い。よって、この理由を

解明することが麻雀普及の上での課題解明・解決に強く関係すると言えるだろう。 

 まず麻雀と「ギャンブル」の関係について、麻雀王国というサイトによると掲載されている雀荘3673店舗のうち、

ノーレート麻雀の店舗は62店舗である。低レートの賭け麻雀は未だに主流である。よって、ここに認知バイアスは

関与していないと言えよう。 

 同じことを「タバコ」にも当てはめてみる。同サイトによると禁煙店は36店舗のみである。このサイトにすべての雀

荘が掲載されているわけでもないし、すべての禁煙店が掲載されているわけでもない。それでも、禁煙店の割合

が1%未満とはなんと低いことか。ここから言えるのは麻雀と「タバコ」の結びつきに認知バイアスは関与していない

ということである。やはり、麻雀と「タバコ」は強い結び付きがあるのだろう。 
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 ところが、一つ面白い情報がある。日頃から雀荘に通っている知り合い数人（言わずもがな成人）に喫煙可能

店と禁煙店の差を尋ねてみた。すると、皆一様に「禁煙店のほうが喫煙可能店よりも客入りがいい。」というのだ。

もちろん彼ら全員が福山周辺に住んでいるというわけではない。詳しく調査をできた訳では無いが、必ずしも禁

煙店の店舗割合と客入りが相関関係にあるとは言えないだろう。 

 一方で、麻雀と「飲酒」の関係についてだが、一般的な雀荘で酒類の販売は行われていないし、持ち込んで

飲む人もあまりいない。では、なぜ「飲酒」のイメージも含まれているのか。一つの答えに健康麻雀が挙げられる

だろう。前述したように健康麻雀とは「賭けない、飲まない、吸わない」をモットーとする麻雀である。そして、この

モットーこそが原因なのではないだろうか。ここで注目してみたいのが認知バイアスの原因の一つの「実感」であ

る。下の写真を見て欲しい。これは鈴木敏昭氏の「私たちは思い込みから逃れられない？」に載せられていた図

である。中心から視線を上下方向に移動させると、アルファベットの「A,B,C」が見える。しかし、AとCを隠して視

点を左右方向に移動させると、中心の文字はBではなく数字の13に見えてくる。つまり、「実感を絶対とする」とい

うことは、この場合で言うBの文字のみが見えている状況であり、「自分にはわかっている」というあん角を強引に

正当化しているということだ。話を健康麻雀に戻すと、「賭けない」は「ギャンブル」を指し、「吸わない」は「タバコ」

を指していることは自明であるが、麻雀と「ギャンブル」「タバコ」に直接的な関係があることはすでに述べた。そし

て、この「ギャンブル」と「タバコ」が図で言うAとCに当てはまるように、「飲酒」がBのようになっているのではない

か。言い換えると、麻雀と「飲酒」の関係は、「ギャンブル」「タバコ」によって作り上げられたものではないか。 

 
 ここまでの話をまとめると、麻雀は「ギャンブル」「タバコ」とは強い関係性があるが、「飲酒」とはあまり関係性が

ないという結論を得た。ここでもう一つ考えたいことがある。「徹夜」と麻雀の関係である。前に載せたグラフでもギ

ャンブル（48.2％）、タバコ（32.6％）の間に徹夜（34.6％）として入り込んでいる。ここからは、「徹夜」と麻雀の関

係性について、①「徹夜」がネガティブな印象であるのはなぜか、②「徹夜」と麻雀の関係性の是非、の2点を中

心に考えていこうと思う。 

 1つ目の、「徹夜」がネガティブな印象とされている理由について考える。「徹夜」というと勉強と同程度に残業の

印象が強いだろう。時は1989年、高度経済成長の終盤において新語・流行語大賞に「24時間戦えますか」という

フレーズがランクインした。当時は徹夜残業して働くことが日本においては主流の考え方であった。しかし時代

は変わり、働き方改革が叫ばれる時勢となった。週40時間の勤務時間制限と残業時間の上限規定が法律で定

められた。徹夜残業はありえないとされているのだ。学業においても同様のことが言えよう。記憶力よりも思考力

を問われる現代の教育において、ただの暗記、そしてそれに伴う徹夜や一夜漬けは徐々に時代においていか

れる。いつしか徹夜は、模範から規制対象となるまでその存在は社会的に非とされるようになったのである。 

 2つ目の、「徹夜」と麻雀の関係性の是非であるが、「徹夜」と麻雀の関係性はかなり深い。例えば、麻雀用語に

「徹マン」とある。「徹夜マージャン」の略称であるが一般的には「徹マン」と呼ばれることのほうが多い。また麻雀

には盲牌という触覚で牌の種類をあてる技術がある。これは徹マンにおいて徐々に目の疲労が溜まることから、

目を使わずに麻雀をするために編み出された技術だと言われている。このように、「徹夜」と麻雀は深い関係に

ある。しかし、徹夜ではなく「徹マン」をしたことが原因で事件が起こったという話を聞いたことはない。更に、ネット

で調べてもヒットはしなかった。故に、「徹マン」することで何かしらの不都合が起こるとは考えにくく、起こったとし
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ても稀有な例であると言えよう。前述したとおり、「徹マン」自体は悪いものだとは言えないだろう（私自身も昨年

の大晦日の夜から今年の元旦にかけて友人とネット麻雀を8時間以上したから、悪いものだと言いたくないし）。 

 以上から言えることは、麻雀において「徹夜」をすること自体に悪影響はないが「徹夜」が排他すべき対象であ

るかのような社会的風潮によって、「徹マン」はネガティブな印象に加えられたのだと言えよう。 

 

2-7. 認知バイアスの活用についての提言 

 これまで、麻雀を具体として認知バイアスについて考えてきた。「思い込みチャート分析図」というものを使用す

ると、あなたの感じたことを深く視ることができる。事実と思い込みが混同している箇所もあるだろう。その一つ一

つを注意深く検証することで違うものが見えてくるだろう。その一方で、図を作り検証したから終わりとはいかな

い。あくまでこれは、あなたを客観的に視る手段であり、問題点を明示するにとどまるのである。自分の持つバイ

アス、自分が陥りやすいバイアスに注意しながら生活するだけでも変化は現れるだろう。自分のもつ見方が一面

的なものになっていると思い、複数の視点から見たり、反証を考えたりすることは、なお良い効果が出るだろう。 

 また、バイアスをすべて否定するのも違う。あなたがバイアスを持った理由は、あなた自身を助けるためである。

経験則などはまさにその例で、過去にあなたが陥った経験に基づいて、あなたの生活をより良いものにしようとし

た結果である。バイアスを活用するというのは、バイアスをあなたの矛と盾にしようとすることだ。この矛と盾は決し

て最強ではないが、うまく扱うことができればそれなりの強さを誇ることとなるだろう。 

 では、どうすればバイアスを活用することができるのだろうか。代表的な活用例には「自己暗示」や「アファーメ

ーション」が挙げられる。「自己暗示」は言わずもがなだが、実現したい目標を達成した状態を、できるだけ具体

的かつ鮮明にイメージし、脳にインプットすることである。つまり、「なったつもり」になることである。「アファーメー

ション」とは、自分に対する肯定的積極的宣言である。難しく思うかもしれないが、悪い口癖をやめ、良い口癖を

するよう心がけることである。他にも、「しんどい」ことを「楽しい」と捉える発想転換や、でん粉や砂糖だけの偽薬

でも「効果のある薬」と信じて飲むことで実際に治ってしまうプラシーボ効果なども挙げられる。活用法はいろいろ

あるので、是非試してほしい。 

 さらに一つ先のステップとして、思い込みを遊ぶ、がある。「思い込み=無意識なもの」であるから、意識して遊

ぶことは一見すると矛盾しているように見える。しかし、幼い頃にしていたごっこ遊びを思い出してほしい。あなた

は「仮面ライダー」になりきるが、それは「ウソ」であると自覚している。しかし、ごっこ遊びの中では、あなたは「仮

面ライダー」の超常的な力を使うことができる。ごっこ遊びとは、まさに「思い込みを遊ぶ」ことであろう。日常生活

でも思い込みを遊ぶことはできるだろう。自分自身を、もしくはものを、全く別のなにかだと思い込む、なりきること

で日常生活が楽しくなるだろう。 

 

2-8. 麻雀普及についての提言 

 正直に言うと2-7の項までで終わらせてもいいのだが、せっかくなので麻雀普及についても語ろうと思う。この研

究において、麻雀普及における障壁があらわとなった。具体的には「ギャンブル」「タバコ」である。大方予想通り

の残り方をしたが、「飲酒」「徹マン」が消えてくれただけでも大きい。そして、「ギャンブル」「タバコ」という障壁を

取り除くには大きく2つの方法がある。1つ目は、麻雀から「ギャンブル」「タバコ」の要素を取り除く方法である。し

かし、この方法だと強硬策ともなりうるため難しい。2つ目は、「ギャンブル」「タバコ」と関係のない麻雀を増やして

2つの印象を薄める、つまり希釈する方法である。ノーレート雀荘や競技麻雀を根気よく広めることが、ネガティブ

な印象を減らしていく手段だと思う。序論において、「麻雀を健全な競技として普及させるためにはどうすればい

いのか。」という問いを立てたが、結局のところ健全な競技として普及させ続けることが解決への道なのである。 

 

３．結論 

 麻雀を健全な競技として普及させるためにはどうすればいいのか。そして、そのために人々の間にある思い込

みにどう対処すべきなのか。この2つを軸に研究してきた。まず思い込み（バイアス）について調べ、思い込みチ

ャート分析図を使用して人々に働く思い込みを図式化し、それをもとに思い込み（バイアス）を応用して解析した

後、提言へと繋げた。 
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 この研究において、①バイアスとその影響②麻雀のイメージの悪さの原因、この2つについてはほとんど研究を

終えたと言ってよいだろう。一方で、具体的な解決策について新たな有効打が見つからなかった他、解決策によ

る効果も未だにわかっていない。 

 以上が、今回の研究における結論である。しかし、未だ不十分な点は多い。まず思い込みチャート分析図につ

いてであるが、これに記した思い込みは私が思いついているものに限っており、本来はより広い年齢層・業種の

人々から意見を集めるべきであった。その他にも、主観が混同している箇所が多々あるであろう。課題点も明ら

かになったところで、この研究を終えたいと思う。 

 

４．出典 

＊ Data Commons https://datacommons.org 

＊ 福永活也(2016). 『雀荘や客が賭博の罪で処罰されない理由は？？弁護士が解説』 

  https://news.yahoo.co.jp/expert/articles/61402700a6f0aa8e97f86589c28772f8f91e1112 

＊ 栗田啓二,山田一夫(1972). 『賭博事犯の捜査実務』日世社 

＊ 麻雀王国 https://mj-king.net/tokushuses/view/11 

＊ 日本生産性本部(2022). 『レジャー白書 2021』生産性出版 及び 

  同(1984). 『レジャー白書 1983』同出版 

＊ 鈴木敏昭(2022). 『私たちは思い込みから逃れられない』総合法令出版 

＊ 戸田久美(2022). 『アサーティブ・コミュニケーション』日経文庫 

＊ 津田岳宏(2020). 『【弁護士でプロ雀士が教える】賭け麻雀はいくらからダメなのか』 

  https://kinmaweb.jp/archives/110852 

＊ 編･山田忠雄(2012). 『新明解国語辞典 第7版』三省堂 

＊ 『デジタル大辞泉』小学館 

＊ 『Cambridge dictionary』Cambridge University 
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広島大学附属福山高等学校 ５年「提言」 

 

家計を支える自炊生活 
 

５年D組22番 冨樫 舞 

 

1.研究の目的 

 今回の私の研究は、食品ロスの観点を踏まえた上で、大学生の自炊の負担を軽減する方法を

考えることだ。 

 

２.はじめに 

 私がこのようなことを研究しようと思ったのは、「私が大学生になってもし自炊をすること

になったら」と考えたとき、本当に自炊ができるのか、将来への不安を覚えたからだ。また、

私がこの研究をすることによって、これから一人暮らしをする人の役に立てばいいなと思った

から。大学生は学校にも通わなければならないので、毎日料理をするということは、大変なこ

とだと思う。このような大学生の負担を軽減させるために、この研究を進めていこうと思っ

た。 

 

３先行研究 

Ⅰ食品ロス廃棄物について 

 令和4年6月農林水産省発表の資料によ

ると、廃棄物処理法における食品ロス廃

棄物は 

【事業系】：275万トン 

【家庭系】：247万トン 

と計算されており、合計で事業者の食品

廃棄物(有機物含む)は【1,624万トン】、

全体の食品ロスは【522万トン】と言われ

ている。 

日本全体の食品ロス 

Ⅱ食品ロスになる理由 

 食品ロスになった原因は、食品の鮮度低下、

消費期限・賞味期限が過ぎたため、食品の安全

性に不安を感じたため、そして食品が中途半端

に残ったためというのが挙げられる。 

Ⅲ食品ロスの現状と対策 

 一般消費者の食品廃棄物の発生状況は、家庭

系生ゴミとして推計される。区分には、手をつ

けずに廃棄する直接廃棄のほか、食べ残しや料

理くずの可食部(過剰除去)がある。 

 農林水産省では、食品ロス統計調査(世帯調

査)の結果から１世帯あたりの食品ロス率を推計している。その結果、全体の家庭系ロスの発生
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量は1,100万t(2020年度）に上り、このうち家庭系の調理くずや消耗分などを除く可食部のロス

は、280万t(2020年度)になるという。(略） 

 生ごみの焼却処理をより一層効率化するため、一般消費者によるリサイクルや発生量削減を

推進する施策が実施されている。また、農林水産省でも、食品廃棄物発生抑制事業等の中で、

家庭における啓蒙活動やリサイクルのガイドラインが示されている。このような取り組みの結

果、表１の中でも食べ残し率の減少(平均変化率)が−7.5％ともっとも高くなっていることは注

目すべきである。 

 以上のことから、食べ残しを減らすということは食品ロスを減らす手段として効率が高い手

段であるといえる。 

年 2003 2004 2005 2006 2007 2009 2014 平均変化率 

食品ロス率

(％） 

4.8 4.2 4.1 3.7 3.8 3.7 3.7 −4.2 

食べ残し率 

直接廃棄率 

過剰除去率 

1.6 

0.8 

2.3 

1.3 

0.9 

2.0 

1.1 

0.9 

2.0 

1.0 

0.7 

2.0 

1.0 

0.7 

2.0 

1.0 

0.6 

2.0 

1.0 

0.7 

2.0 

−7.5 

−2.2 

−2.3 

表１※食品ロス率：食品全体に対する食品ロスの割合 平均変化率：関数の変化に割合(傾き) 

Ⅳ自炊について  

 学生が自炊をする理由は外食などでは栄養が偏ってしまうため。また、自炊をしない理由

は、料理をするのが苦手だったり、面倒だと思っているというのが挙げられる。自炊をすると

きのコツとしては、作り置きをすることと、買い物は週に1回〜数回にすることだ。冷凍商品を

使いこなしたり、電子レンジでチンするだけの状態にしておけば、疲れて帰ってきてもすぐに

用意ができる。また、スーパーに行く回数が少ないほうが楽だが、あまりに多くの量を買いす

ぎると返って食品ロスを増やすことになるので注意が必要。自炊に向いている料理としては野

菜炒め、サラダ、スープ、パスタ、味噌汁、肉じゃが、カレー・シチューがある。 

栄養素 

 

食品名 

タンパク質

(g) 

脂質 

(g) 

炭水化物 

(g) 

無機質 

(mg) 

ビタミンB₁,B₂ 

(mg) 

肉じゃが 4.3 1.3 13.0 748.7 0.10 

コーン 

スープ 

1.7 2.6 8.5 560.4 0.08 

味噌汁(豚汁) 1.5 1.5 2.0 311.4 0.04 

シチュー 6.2 8.0 7.8 556 0.14 

カレー 2.4 9.0 8.1 826.1 0.05 

表２ 献立表にある食品名とその栄養素 

 

４結論 

 以上の先行研究をもとに、一週間のメニューを提案したいと思う。このメニューを考えるに
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当たって、次の2点を工夫する。まず、自炊

の肉体的、精神的軽減だ。私の研究目標は

自炊の負担を減らすことなので、この点は

重視する。そして２つ目は、１つ目の工夫

を達成するために、一週間にする料理の回

数を減らすことを考える。例えば、月曜日

に作ったカレーを火曜日の晩ごはんにもす

るといったふうに。こうすれば、自炊をす

る肉体的労働が減り、同時に精神的負担も

軽減すると考える。 

 

５参考文献 

・小林富雄 (2023)『食品ロスの経済学

【第４版】』．農林統計出版 ｐ56‐57 

・All About (2022) 「自炊で節約！続け

るコツと定番メニュー12選」.自炊で節約！

続けるコツと定番メニュー12選 [一人暮ら

し] All About.2023年9月12日. 

・日本もったいない食品センター (2017) 

「日本もったいない食品センター」. 食品

ロス削減と困窮支援 | NPO法人日本もった

いない食品センター (mottainai-shokuhin-

center.org). 2023年９月12日. 

・松本洋介（2022）「調理済み流通食品

類」.第1学習者編集部（編）.『生活ハンド

ブック』．第１学習社 ｐ328‐329 

・大淀町 (2019) 『食べられるのに捨てら

れる「食品ロス」を減らしましょう』. https://www.town.oyodo.lg.jp/contents_detail.ph

p?frmId=796 2024年2月13日 
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広島大学附属福山高等学校 5年「提言Ⅰ」 

 

日本の避難所の食事の課題 

〜温かくて栄養のある食事を提供するには？～ 

 

5年 D組 29番 濱岡 和加奈 

 

1. 本論文の要約 

 この論文は災害が起きた際の避難所での食事について述べたものだ。現在の日本の避難所で

の食事は栄養面でも心理面でも課題があり、まだまだ改善の余地がある。よってその課題を解

決する方法を研究した。参考にしたのはヨーロッパの中では自然災害の多いイタリアでの食事

支援だ。イタリアでは避難所で食事を作ることが必須であり、温かい食事を提供できたり、メ

ニューや味付けにも種類があったりと栄養面だけでなく避難者の心理面にも寄り添った支援を

していることがわかった。日本でそれを実践するとなると、イタリアと同じようにキッチンカ

ーを各自治体などで準備しておき、災害時に出動させることに加え、付近の給食センターを使

うという2つの方法が考えられる。それぞれメリット・デメリットがあるがより大きな効果を得

られるのはキッチンカーを出動させることだという結論に至った。 

 

2. はじめに 

 近年、地震や大雨を始めとした災害が多発している。南海トラフ巨大地震や首都直下型地震

のような大規模災害が今後数十年以内に発生する確率が高いことは、よく知られたことだろ

う。私自身は幸いまだ直接的な災害に見舞われたことはないが、この先そのような事態に直面

する可能性は大いにある。そうすると避難所で生活することになることも想像に難くない。避

難所での生活について色々と調べていると、日本は災害大国にも関わらず避難所運営について

多くの課題を抱えていることが分かった。最も深刻なものの一つに栄養管理がある。避難所で

の食事、と聞いて多くの人が想像するのは、おにぎり、菓子パン、即席麺ではないだろうか。

これでは栄養バランスがいいとは言えない。1日だけではなく数週間、長ければ数ヶ月続く生活

の食事がそれでは、健康に害である。そこで、どうすれば避難所での食事をより良いものにし

ていけるのか、その方法を研究することにした。この研究は、社会での課題を解決することに

繋がるので一定の意義があると考える。 

 

3. 本論 

ⅰ)避難所での食事の現状 

 研究対象について多くの人が悪い状態であるということは想像に難くないが、実際どうなの

かについて まず調べた。 

 以下の資料は、2011年3月11日に発生した東日本大震災の際、宮城県女川町に設置された避難

所の中で町内最大である女川町総合体育館に避難していた人たちが記入した食事記録表である 

（参考「東日本大震災時の避難所における栄養・食生活 状況と管理栄養士としての支援につい

て」一部抜粋）。 

日付 朝食 昼食 夕食 

3/12  味噌汁の汁だけ さつまあげ 

3/13  味噌汁（サンマ入り） おかゆ，味噌汁 
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3/14  チーズ蒸しパン，バナナ おかゆ（野菜入り） 

3/15  パン・ドーナツ，さつまあげ 鶏めし（缶詰），笹かま，味噌汁

（じゃがいも） 

3/16  おかゆ（鶏肉入り），いちご おかゆ（鮭フレーク），笹かま 

3/21 おにぎり（コンビニ），オレンジ  カレーライス 

3/22 パン，卵，魚肉ソーセージ  おにぎり，デコポン，鮭の具だく

さん汁 

3/23 あんぱん，飲むりんご100％  雑炊（ねぎ、鮭フレーク） 

3/24 厚切りロールパン（400kcal），りん

ご 

 おにぎり，ゆで卵，きゅうりのお

ひたし，味噌汁（豆腐、ネギ） 

3/25 シフォンロールケーキパン（441kca

l），りんご 

 レトルト丼 

3/26 ジャムパン，りんごジュース  おにぎり，豚汁 

3/27  フルーツロール（460kcal），みか

ん，野菜ジュース 

 おにぎり，野菜スープ，さつま揚

げの煮物，トマト 

4/4 ランチパック（250kcal），バナナハ

イネゼリー（200kcal） 

 おにぎり（コンビニ2個），つぼみ

茶おひたし 

4/5 白スティックチョコパン（363kca

l），トマト 

 雑炊（肉、野菜），おでん 

4/6 ニューロッパ風クリームパン（351kc

al），ハイネゼリー（200kcal） 

  

4/7 大きな牛乳クリームパン or ナイ

ススティックパン，りんご 

 おにぎり，肉じゃが，豆腐と玉ね

ぎの味噌汁，白菜の浅漬 

4/8 ランチパック（340kcal）  カレーライス 

4/9 ナイススティックパン（471kcal），

牛乳（128kcal） 

 麻婆豆腐，中華風サラダ，おにぎ

り 

4/10   おにぎり，味噌汁，野菜炒め 

「東日本大震災時の避難所における栄養・食生活 状況と管理栄養士としての支援について」参考 

 表の空欄は食事が提供されなかったという意味である。第1週はおにぎり・パン、缶詰やレト

ルトといった食品がほとんどであった。第2週からはボランティアによる炊き出しが行われ始め

てはいたものの、瓦礫の処理や遺体の確認に追われ体育館では2食しか提供できなかったのが現

状のようだ。食器は使い捨てのままで、食器の使い回しや残飯の処理などといった衛生状態も

改善されることはなかったという。 

 栄養面については、以下に避難所の食事のエネルギー、タンパク質、ビタミンB1、ビタミンB

2、ビタミンCの各種摂取量を図１〜５に示す。 

 

 

 

 

 

図１                    図２ 
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図３                   図４ 

 

 

 

 

 

 

 

図５ 

「東日本大震災時の避難所における栄養・食生活 状況と管理栄養士としての支援について」より 

上の図が示すように、すべての栄養素が国が示す目標量に達していない。これはこの避難所に

限ったことではない。宮城県の調査によると、県内の避難所の１日の平均エネルギー提供量

は、1546kcalにとどまり、目標の77.3％であった。回答した避難所266ヶ所のうち、239ヶ所で

目標に届かず、カロリー不足の避難所は89.9％にのぼった。 

ⅱ）提案する解決策 

 ⅰ）で示したとおり、日本の災害避難所では栄養バランスの取れた温かい食事を毎食提供す

ることはできていない。この課題を解決すべく、私は2つの方法を提案する。 

①キッチンカーの利用 

 災害発生時に調理専門のチームが材料を調達した後キッチンカーで現地に入り、避難所で温

かい食事を提供するというものだ。この方法は、ヨーロッパ地域ながら地震の被害が多いイタ

リアの支援を参考にした。欧米では、災害時の避難所で食事を作ることが義務付けられてい

る。調理師などの免許を持つプロの料理人が職能ボランティアとして派遣されるのだ。温かい

食事を提供することで、既製品や保存食ばかりの食事と比べて栄養面だけでなく心理面での効

果を期待しているのだという。そんな欧米諸国の中でも特にイタリアは、元来災害が多い国と

いうこともあって制度が充実している。まず、どんな業種の人も志願すれば参加できる災害ボ

ランティアに登録し、事前に訓練を受けておく。そしていざ災害が起こったときに最大７日間

の給与と交通費、保険が保証されたうえで被災地に派遣される。雇用主にはもしそのような労

働者がいた場合、派遣させる義務がある。調理班は、備蓄庫に常備されているキッチンカーに

乗り、数日分の食料を確保したうえで現地に向かう。イタリアの国民食であるパスタは毎食用

意され、ソースを数種類から選べるようになっている。これらは、「みんな大変なのだから、

作ってもらっているのだから、我慢しなければならない」と、被災者が思わなくていいように

という配慮である。しかし、このイタリアの調理チームには栄養士がついていないため、栄養

面での基準が定められていない。温かい料理を届けたいという思いで成り立っている支援だと

言えるだろう。 

 もちろん、キッチンカーにもデメリットはある。まず、使用する食材は現地にはないと考え

て準備していかなければいけないという点だ。前例がないとどのくらいの量を持っていけばい

いのか分からない。さらに、キッチンカーではたどり着けない避難所があるという点だ。地震
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や大雨による災害が起こると、道路が寸断されることもある。その先の孤立した地区にある避

難所には支援に行けない。ただ、この課題に対しては前述のイタリアを調べると、自走式のキ

ッチンカーやヘリコプターで空輸するコンテナ式のものも利用されているという。 

 
「イタリアの避難所における生活支援・食事支援の事例 ～キッチンカー、食堂、トイレ、シャワ

ー、 ベッド、テントのパッケージ支援～ Case Report of Humanitarian and Dietary Assistance a

t Evacuation Camp for Natural Disaster in Italy」より 

          図6 イタリアの3つの自治体での食事提供状況 

②給食センターの利用 

 大量の食事を効率よく作る施設といえば給食センターである。地区によっては給食センター

が大規模災害拠点施設に登録されている所もある。愛媛県伊予市の学校給食センターでは災害
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時に炊き出しができるよう、備蓄米4トンのほか軽油8000リットルを常備しており、3日間で約4

万個のおにぎりが提供できるようになっているそうだ。給食センターを利用することのメリッ

トは、事前に大量の食事を用意する設備が整っているので早い段階から提供できるという点

だ。一方で、調理する食材の調達に時間がかかることや、もし直接の被害を受けた場合は機能

しないというデメリットがある。停電した際には設備は動かない。自家発電設備での対応が現

実的だが、整っているのは全国の給食センターの28.8％にとどまっている。さらに、一ヶ所で

大量に作るので給食センターに近い避難所でしか温かい食事は提供できない。センターの設備

を動かせる人がその場にいるとも限らない。 

 

4. 結論 

 以上の調査と考察から、避難所で温かい食事を提供できていないという課題に対して、キッ

チンカーの利用を普及させるという解決策を提案する。理由は、まず出した案２つを比べて、

キッチンカーのほうがデメリットが少ないということが挙げられる。実行したときにより問題

なく提供できる方法はキッチンカーであると考える。しかしこれを実現するためにも多くの課

題がある。特に上で挙げた、避難所までたどり着けない可能性については解決しなくてはいけ

ない。より小型なキッチンカーを開発し、細い道でも通ることができるようにすることや段差

を乗り越えられるタイヤを装着するという方法が考えられる。 

 わたしたちは地震や大雨といった災害を止めることはできない。ならば起こってしまったあ

との環境をより良いものにしていく努力をする必要がある。 

 

5. 参考文献 

佐々木裕子「東日本大震災時の避難所における栄養・食生活 状況と管理栄養士としての支援に

ついて」https://www.jstage.jst.go.jp/article/sswc/16/0/16_KJ00009374316/_pdf/-char/ja 

2023年6月13日〜 

笠岡（坪山）宜代（2020）「イタリアの避難所における生活支援・食事支援の事例 ～キッチン

カー、食堂、トイレ、シャワー、 ベッド、テントのパッケージ支援～ Case Report of Humani

tarian and Dietary Assistance at Evacuation Camp for Natural Disaster in Italy」 

http://www.udri.net/journal/07_JJDFSVol7-1/j07-pp15-26-NobuyoTSUBOYAMA-KASAOKA.pdf 2

023年6月13日〜 

塩崎 賢明（2018年12月25日）「災害復興研究vol.10 イタリアの震災復興から学ぶもの」 

https://www.kwansei.ac.jp/cms/kwansei_fukkou/file/research/bulletin/saigaifukkou_11/k

iyou10_06.pdf 2023年6月20日〜 

広報いよし（2016年6月）「特集 新・学校給食センター」https://www.city.iyo.lg.jp/kyush

oku/center/documents/kouhouiyoshi_2016nen08gatsu.pdf 

2023年11月28日 
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女性専用車両は男性差別か 
すべての乗客が安心して利用できる解決策の提言 

 

5年Ｅ組15番 進藤美咲   

１. 序論 

 

 現在日本の鉄道では、都市部を中心に2001年より女性専用車両が導入されています。 

女性専用車両導入の理由は国土交通省の『女性専用車両路線拡大モデル調査報告書』(2002)におい

て「日々の通勤通学の面においても女性が安全快適に社会運動に参加するため」とされています。「女

性が安全快適に」というと「女性優位の便利さ」と思われがちですが実際は女性の犯罪被害防止や男性

の冤罪被害を防ぐ役割を持っています。 

 

 しかし今日「女性専用車両は男性差別ではないか」として物議が醸されています。 

【女性専用車両をめぐって実際に起きたトラブル】 

・地下鉄千代田線で女性専用車両に反対する男性数名が女性専用車両に乗り込み車内トラブルとして

電車の遅延が発生した。 

・阪急電鉄で目の不自由な男性が間違えて女性専用車両に乗ったところ女性たちから追い出されて問

題になった。 

国土交通省による調査ではどの年代においても男性のほうが電車利用者が多いです。特に35歳以上の

男性利用者数は女性の二倍以上に登っています。 

現状女性専用車両は一つの列車に一両設置されています。8両編成の列車だとすると前から三両目か4

両目にあることがほとんどです。そのため「女性専用車両の位置が分かりにくく間違えて乗車しそう。」「女

性専用車両を通れないため、人が多くても車両を移動できない」などの声も鉄道会社に届いているそうで

す。 

 

実際京王電鉄によるアンケート調査では「女性専用車両は法の下の平等に反する」「女性にだけ専用車

両があるなら新たな料金設定をするべき」「同じ料金を払っているのに乗れる車両の数が違うのは不平等

だ」「男性専用車両もあれば納得できる」などの意見が寄せられています。 

 

これらの情報から今ある女性専用車両の仕組みだと男性差別と感じる人がいると分かりました。 

そのためすべての乗客が安全快適に電車を利用する方法を考えたいと思います。 

 

２．本論 

 

●そもそも女性専用車両は必要なのか 

現に女性専用車両に反対する意見もありますが、女性専用車両が導入されたことで解決された問題もあ

ります。その中で一番大きなことは冤罪被害です。 

女性専用車両が導入される前、電車内で様々なトラブルがありました。 

 

以下事例【書籍:おんなたちよ女性専用車両に乗れ より】 

・電車で帰宅している最中いつもの駅で下車するために足元のカバンを取ろうとしたら電車が揺れ、近く

にいた女性に当たってしまった。その後すぐに謝ったものの痴漢扱いをされ逮捕された。のちに裁判で
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潔白が証明され釈放されたがそれまでに二ヶ月以上がかかった。その上会社から退職勧告を受け､職ま

でも失ってしまった。 

・通勤のため電車に乗っており電車から降りたとき突然近くにいた女子高生に痴漢だと騒がれ現行犯逮

捕された。裁判所では証拠がなかったにも関わらず懲役一年の有罪判決となった。 

 →この事件は有罪が確定されてしまったがあまりにも一方的であることから関係者専門家の間でも疑問

視する声が多かった事件。 

 

痴漢事件の特徴として「被害女性の証言」に大きく依存して立証が行われています。証拠もなく目撃者も

おらず、たとえ容疑者が否認していたとしても、女性が「痴漢にあった」といえば犯罪があったことになるこ

とは多いようです。証拠がなかったとしても「証拠はないが罪をお貸したと疑うに足りる」「一面識もないも

ない被告人を捏造してまで女性側がその人を犯人に仕立て上げる理由が見出し難い」とされ有罪判決

になったこともあります。 

このように冤罪の被害を受けていた男性は多くいました。今そのような人たちの被害を防ぐ役割を女性専

用車両が行っています。 

そのため「女性専用車両は男性差別である」として女性専用車両を無くしてしまっては女性も男性も安心

して利用することはできません。つまり女性専用車両の存在意義はあると言えます。 

 

●男女分別乗車の提言 

女性専用車両が意味をなしているのは分かりましたが、とはいえ同じ料金を払って女性だけが守られるの

はおかしい、といった声も多いのが現状です。 

そこで私が提案したいのが男女分別乗車です 

 

例えば 平日の7両編成の列車だとすると前2両が女性専用車両、利用者の多い男性は後ろ3両。そして

真ん中2両を男女共用車両。といった感じで配置する。といった形です。 

 

女性 共用 男性 

 

今女性専用車両が導入されている路線の駅は大体前の車両へ乗るための階段と後ろの車両へ乗るため

の階段に分かれています。そのため片方の階段は女性優先、もう片方を男性優先と分かりやすくすれば

間違えて乗車することもなく分散乗車にも繋がると思います。 

 

実際に公共の温泉施設や更衣室は男女別ですが特に不都合はありません。男の子を連れた母親（ある

いは女の子を連れた父親）はいくらか不便な思いをすることもあるでしょうがそのへんは常識的なセンス

で臨機応変に対応が行われると思います。実際に温泉などで男の子が母親に連れられ入ってくることも

あります。それが電車であれど同じことがいえるでしょう。 

それに今はほとんどの人が携帯電話を持っているので乗車が別々になったとしても降りてから待ち合わ

せて合流することは簡単だと思います。 

男女分別乗車でいくらか不都合が生じるかもしれませんが、メリットとデメリットを比べたときメリットのほうが

大きいように感じます。 

 

●男女分別乗車によるメリット 

 

(1)男性差別女性差別を軽減できる 
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男女の待遇がおなじになるので差別が解消されるでしょう。男女完全分別乗車ではなく「男性専用車両」

を女性専用車両と同じように設けることで男性差別が緩和されると思います。鉄道会社にはすべての乗

客を保護する義務があります。今の状態のように女性だけ守るのでは、まだ男女平等の原則に反すると

言わざるを得ないと思います。 

 

(2)家族連れが安心して電車を利用できる 

家族連れの方などが共用車両を利用することによってそうでない人と分別乗車が可能になります。朝の

通勤や夕方退勤するときに赤ちゃんの声に悩まされることも多々あります。お子様連れの親御さんも周り

の人に気を使いながら電車を利用するのは大変そうに感じます。そういった方が共用車両に乗ることで

同じ悩みを持っている人同士安心して利用できる上、他の方々もストレスなく利用できるのではないでしょ

うか。 

 

(3)ストーカー被害に対する対策 

男女分別乗車によって最寄り駅を人に知られたくない人などが電車を利用しやすくなると思います。例え

ば電車でストーカー相手と同じ車両になると嫌でも相手に最寄り駅がバレてしまいます。また、ホストクラ

ブだったり異性とお仕事をする相手がお仕事のあと後ろを付けられてお客さんに住所を特定された、とい

う事件が最近多いです。そういった方のプライベートを守るのに役立てるのではないでしょうか。 

 

(4)男女どちらともが安心して電車を利用できる 

これがいちばん大事なことですが男女どちらとも安心して電車を利用することができると考えます。男性

からすると冤罪被害から自分の身を守ることもできる上に今よりも比較的空いた車両での通勤通学が可

能になります。また女性からすれば変に気を使う必要もなく安心して電車を利用できます。今女性専用車

両が登用されている路線の女性利用者によると｢一般車両に乗ると女性専用車両に乗っている人たちか

ら冷たい視線を送られた｣「年配者が女性専用車両に乗り込むと若い人から冷笑される」などの声があり

ました。今は女性も少し気疲れするのが現状のようです。そのため男女分別乗車を取り入れることで女性

同士のトゲトゲした雰囲気もなければ痴漢被害、冤罪被害もほぼ無くすことができるでしょう。完全分別が

難しいにしても｢男性専用車両｣を用意することですべての乗客を保護することができると考えます。 

 

３．結論 

 

女性専用車両に不満を持つ人がいれど犯罪被害防止として機能しているシステムのため、安全さを保っ

たまますべての乗客が公平に安心して電車を利用できる方法として「男女分別乗車」の提案をしました。

実際に取り入れている路線はまだないため「駅が余計混雑するか」「新たに生まれるトラブルがあるか」な

どはまだ分かりませんがこれから先電車内トラブルが解決されていけばいいと思います。 

もしこれから先シミレーション技術が進歩すればこれを導入したときの混雑状況なども予測できるのでは

ないでしょうか。 

 

 

４．引用・参考文献 

 

通勤電車環境向上委員会(2009)「女たちよ、女性専用車両に乗れ！」 

国土交通省調査(平成22年) 

『女性専用車両路線拡大モデル調査報告書』(2002) 
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広島大学附属福山高等学校 5年「提言Ⅰ」 

文学は人に活力を与えうるか 

～東日本大震災後文学・「想像ラジオ」をテーマに～

                                                            ５年E組16番 杉 雄生 

序 

○研究の背景 

文学は虚学である。この言説については長らく議論されており、現在も活発に行われている。虚学とは、

社会が直面している現実の課題に取り組む「実学」に対する概念であり、机上の学問という意味である。

近年、環境の問題、老いの問題、教育の問題、家族の問題、性の問題、障害の問題といった問題が重

要視されている。これらの諸問題に対しては、制度の改革や技術的な解決といった実学的な解決が期待

されることが多い。つまり文学が虚学であるとは、文学は社会で役に立つことはなく、重要度が低いという

ことである。文学学習、とくに国語の分野では、急速に情報化が進展する社会において、様々な媒体の

中から必要な情報を取り出したり、情報同士の関係を分かりやすく整理したり、発信したい情報を様々な

手段で表現することが求められている。そこで、文学の出番が減る傾向がある。これは昭和以前の話で

はなく、身近には2018年の高等学校指導要領改訂がある。経済協力開発機構（OECD）が実施する国際

学力調査(PISA)において、2015年の調査で児童・生徒の読解力が有意に低下していることが報告されて

いる。原因として、文章を丁寧に読み解き、登場人物の心情をくみ取っていく、「教材の読み取りが指導

の中心」の国語の授業が原因とされた。そして、文部科学省は高校の新学習指導要領で「実社会での活

用」に大きく舵を切り、国語の科目を再編することとした。この再編によって、現代の社会生活に必要とさ

れる論理的な文章、及び実用的な文章に多く触れることになり、長年親しまれた定番小説に触れることが

ない生徒が生まれる可能性が指摘できる。文学作品に触れる機会が減り、論理的な文章及び実用的な

文章が増える生徒が多くなることが予想されている。文学、とくに小説などの文芸は現代社会の人々に必

要とされないのか。文学が人の役に立つことはないのか。このような背景で、文学、特に現代文学に焦点

を当てて研究する。 

 

○研究の目的 

現代文学を調査するにあたり、無視できない出来事が東日本大震災である。2011年3月11日金曜日

の午後2時46分に東日本大震災が起き、津波が二万人近くの命を奪い去った。さらには福島第一原発を

襲って破壊し、放射性物質が大気中にまき散らされ、周辺は人の住めない土地になっていった。それら

の福島第一原子力発電所のメルトダウン、40mを超える津波は大きな被害を残し、今も震災前の生活に

戻れない人がいる。このような大災害以前と以後では、社会において様々なものの見方が変化した。例

えば夢の動力と謳われた原子力は、放射線汚染とその思い込みにより風評被害がいまだ根強い。価値

観が変化した社会において、文学もまた影響を受けた。震災や津波、放射能が半ば禁句となり、激しい

無力感を感じた。しかし、それを乗り越えて様々な小説家や批評家がこぞって震災について描き、それら

は体系的に震災後文学と呼ばれている。 

 では、震災後文学とはなにか。『震災後文学論』著者の木村朗子はこう述べる。「震災は書くことの真価

を問う大きなふるいのようなものであった。戦後文学が興ったときに、それ以前に書かれたある種の翼賛

的な作品は失効し、言論統制の時代を抜けて文学が刷新された。震災後文学もまた時代を興すために

新しく立ち上げられたものだ。これらの作品は書くことの困難の末に生み出されたものだ。結果として、そ

れらは「震災後文学」と名付けられるような新しい流れをつくりだす作品群となった。戦後に長い時間をか
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広島大学附属福山高等学校 5年「提言Ⅰ」 

けて築かれた言論の壁、語るべきではないタブーがあり、それが東日本大震災において原発問題であっ

た。だから東日本大震災の災禍のうち、福島第一発電所のメルトダウンと爆発については、速やかに自

由な言論の場から排除された。震災後文学とは、言論統制のような圧力に抗って書かれたものであり、震

災という出来事を追い詰め、考え抜こうとした作品である。決してなにかにおもねったり、時代に日和った

りしていない作品である。」その中でも本研究では、いとうせいこうの「想像ラジオ」を題材として取り上げ、

文学は人々の生活に影響を与えるか、人々に活力を与えるかを研究する。 

作品について 

 この作品は、 

第149回 芥川賞候補作 

第26回 三島由紀夫賞候補作 

 であることから文学的な価値のある作品だと見做すことが出来る。また、 

第11回 本屋大賞 第8位 

紀伊國屋書店スタッフが全力でおすすめするベスト30「キノベス！2014」1位 

第10回 ダ・ヴィンチ編集部が選ぶ プラチナ本 OF THE YEAR 2013 

iBooks Best of 2013 今年のベストブック 

第２回 静岡書店大賞 小説部門大賞受賞作 

第35回 野間文芸新人賞受賞作 

 などの受賞歴があり、大衆に広く受け入れられた作品であることがわかる。 

 この作品を選んだ理由は、死者と生者の関係、被災者と非被災者との壁について描かれているから

だ。震災後文学として有名な作品であり、震災後文学論にもたびたび登場するにもかかわらず、小中学

生の読書感想文に用いられていたり、一般の書評が多く見られることから、原発問題に比べて読者層を

幅広く獲得しすいことがわかる。幅広い読者層を持つこの作品は、この研究をより一般化させることにつ

ながり、趣旨に合うと考えた。 

 また、作品出版社より、作品の内容を引用する。 

 深夜二時四十六分。海沿いの小さな町を見下ろす杉の木のてっぺんから、「想像」という電波を使って

「あなたの想像力の中」だけで聴こえるという、ラジオ番組のオンエアを始めたDJアーク。その理由は―東

日本大震災を背景に、生者と死者の新たな関係を描き出しベストセラーとなった著者代表作。（河出書

房新社より） 

研究の手法 

 この作品を読んだ人がどのような感想を抱いたかを調査し、作品が個人や集団に与えた効果を考察

する。 

 具体的には、Amazon、楽天books,hontoなどのレビューサイトから、感想や書評を調査する。河出文庫

に公式特設ウェブページがあり、その下部にネット通販のページがあり、読者の感想やレビューが記録

してある。今回用いるサイトは、Amazon、楽天books、honto、Readstoreである。今回の研究の趣旨を踏

まえると、感想の中に作品を読んで受けた影響の有無について触れたものが望ましい。したがって、作

品の内容や読後の所感について記述があるレビューを取り上げる。つまり、レビューの中で作品から受

けた、または受けなかった影響を記している代表的な箇所を抽出する。 

 また、この作品が芥川賞にノミネートされたことを鑑み、その時の選評も取り入れる。ただし、選評者が

文学者やそれに与する立場による言葉ということであることが留意される。選評者も作家であるため、

文学に力がある、というポジショントークになっていることを否定できない。 
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結果 

○作品に肯定的なレビュー（一般レビューサイトより） 

・悲しい出来事が今もいろいろな場所で起こっていますが、自分が当事者でないことにも「想像」を巡らせ

る人間でいたいと思わされました。2024/1/15 

 

・震災直後に感じた何だかモヤモヤして晴れない気持ちが代弁されていた。2022/12/27 

 

・東北のボランティアには数回行ったことがあります。あるとき、「ボランティアは偽善だ」という人に会いま

した。そこから、ボランティアに対してもやもやとした気持ちがありましたが、「･･･ただ黙って今生きてる人

の手伝いが出来ればいい･･･」その一節に心がすっきりしました。2022/06/23 

 

・これを書ききった勇気。東日本大震災というあまりに大きな出来事を、どのように受け止めるか。それをど

う表現し、生きている人たちに伝えるか。小説の題材にしていいのか。葛藤と悲しみと無力感に苛まれな

がら書いたのだろうな、と想像する。単なる読み物として片付けられない現実の話です。2021/11/11 

 

・人を亡くす。その重みをかみ締めるように読み進める本です。個人的には21歳の港町で働く女性のエピ

ソードが心に残りました。人を悼むとき、自分が生きるのが苦しいと感じた時に読み返したいと思いまし

た。2021/4/25 

 

・私は岩手県の宮古市へ訪れた際、今生きている人のことしか頭になく、どうしたら宮古を元気付けられる

か、これからの防災への取り組みについてなど、今、そして未来のことばかりを考えていました。しかし、

少し立ち止まって死者の声に耳を澄ませて想像ラジオを聞くことが本当に前に進むためには必要だとい

うことに気づかされました。2021/4/24 

 

・自分もそうだけど、両親・祖父母は明日亡くなってもおかしくない。伝え残したことはないか？もっと話し

たいことはないか？失ってから後悔しても遅い。次会うとき、メールするときに自分に問いかけよう。2020/

8/23 

 

・もう少しで丸9年の今に読んでしまった。作者さんこの本を書くのにどれだけの悲しみと向き合った事だ

ろう。被災した方、その遺族の方が未だにどれだけ苦しんでいるだろう。逃げずに想像しよう。2020/3/01 

 

・災害に遭った人と逢わなかった人に差を見出す必要ってないのかな。死者と生者の関係ってそういうこ

となのかな。自分はこのままでいいのかな、と少しだけ許せるような一冊でした。2019/8/05 

 

・毎年3月になると読み返します。読み返す度に自分も、あの時失ったものと向き合わされ自然と涙がでて

きます。想像ラジオをDJアークを通して、自己の震災との向き合い方を問われている気がします。2019/3

/31 

 

・刺さった。心に嫌というほど刺さった。東日本大震災の時、自分が感じた思い、不安、恐怖が、この小説

で、理解できた。2018/9/17 

 

・DJトークは自分語り、話すほどに想い出が広がっていく。一人の世界がこれだけ広ければ、失われた皆

の世界はどれほど巨大だったのかと。2018/4/09 
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・これを書かざるを得なかった小説家の姿が、本当に勇気づけてくれた。2016//7/15 

 

・私の父もこんな風にDJやってたかもしれないな、って。そう想像したら、涙が溢れました。それってすご

く、破天荒だけど繊細なところもあった父らしいなあって。2015/8/18 

 

・偽善やひとりよがりと言われることも、あらゆる批判もすべて飲み込む覚悟で、ただ一心にこの物語を"

彼ら"に捧げたいという祈りに似た強い思いを感じる。胸が痛くなる。涙が出てくる。すごい本だと思った。

2015/6/16 

 

・救うのも、救われるのも、すべては想像なんだなって。すとんと身体の奥におちていったお話でした。20

15/2/12 

 

・あの震災で親しい人を失ったわけではないし、死者の心残りを理解することはできないけれど、声を聴こ

うと思うなら近くにいてくれる。少し前に亡くなった父がそばにいるように思えた。読んでよかった。2015/2

/10 

 

・東北の被災地に行った時に聴いた、現地の方々のどこにぶつけようもない無念、突然失われたごく普

通の日常、などの衝撃がありありと蘇ります。だからこそ、生きるって素晴らしい。でも、死ぬことだって怖く

ない。だって、死んでからだって生きている人たちを見守り、心の中で一緒に生き続けていられるのだか

ら。2014/1/13 

 

・おそらくこの物語には、今わたしたちが最も欲しているもの、適切な表現かどうかはわからないですが、

わたしたちが求めている「許し」と思わせるものがあるのです。2013/4/3 

○作品に批判的なレビュー（一般レビューサイトより） 

・ストーリーも特にあるわけでもなく、よく分からない設定の仮想ラジオで死者が語り続けて、途中に震災

ボランティアの話がこれまたよく分からない感じで差し込まれて語られるので、深く入り込む様な小説では

無いと思います。特に感動も興奮も感じられず、もしかすると実は深い哲学的な話かもしれないのです

が、理解はできませんでした。2023/12/04 

 

・設定は素晴らしい。にも関わらず、没頭出来ないまま読み切った。文体を好まない？シチュエーション

を理解し切れていない？読み手の問題だが、はまらなかったとしか言えない。2023/6/25 

 

・忘れられない大震災だけど現地にいなかった人間なので心からの苦しみは理解出来る訳もないと思っ

て読みましたが文体が分かり辛く何を伝えたいのか最後までハッキリ掴めませんでした。2022/4/23 

 

・東日本大地震をテーマにした作品、独特な設定なのはとても良いが読んでいてわかりにくかった。もっ

と面白くできたのでは？と感じた。2022/2/10 

 

・こりゃ酷えよ。買わなければ良かった。2021/11/14 

 

・暗い暗い深淵を覗き込んだような部分は、本書の主題部分よりもはるかに強烈なインパクトがありまし

た。帯に「読めば涙が止まらない」とか書いてあるけど、全く涙なんて出てこないし、感動もない。何か超
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絶リアルを叩きつけられたような…そんな一冊でした。重いのほかヘビーな作品でした。あんまり好きにな

れない…2019/6/07 

 

・真相自体はそれほど意外なものではなく、誰もが想像できる範囲のこと。でも、第４章のやりとりがとても

感動深かった。それ以外はまぁそんな感じですよねって程度の内容。大きな感動に包まれたという前評

判に期待しすぎたのかもしれない。2018/10/26 

 

・全然、意味分りませんでした。短い小説なんだけど面白くなくてすぐ寝落ちしてしまい全然進まずに困り

ました。最後は、強引に読み進めたものの何のこっちゃかさっぱりでした。2017/7/12 

 

・想像力が必要な本。私には響かなかった。被災者だったら響いたか、大事な人を亡くしたあとだったら

響いたか、そんなことはない。兎にも角にもつまらない。2017/1/13 

 

・独創的である。伝えたいことも届くが、なぜか響かない。私が薄情な人間だからかな。2015/3/14 

 

・先にレビューを見てしまっていたので、内容がある程度わかってしまっていたからなのか？自分が直接

に震災の被害を受けていないからなのか？あまり心には響きませんでした。DJアークが軽すぎて、震災

で亡くなってもこの程度なの？と疑問を感じてしまいます。2015/2/25 

 

・書評家の方はこの小説のどこに感動したのか理解できませんでした。2014/1/18 

 

○作品に肯定的なレビュー（芥川賞選評より） 

・「小説を書く目的として最も相応しくないのがヒューマニズムだということも、作者は知っている。この作品

をヒューマニズムの枠組で読まれることなど望まず、作者としては樹上の死者のＤＪを愉しんで貰いたかっ

たのではないか。」「小説に出来ることはその程度だ。その程度しか出来ないという哀しみから、書く蛮勇

はうまれる。」「今回の候補作中、もっとも大きな小説だったと、選考委員として私も、蛮勇をふるって言い

たい。」（高樹のぶ子） 

 

・「このテーマを描こうとしたいとうさんを、わたしは尊敬します。トライしないで平穏でいるよりも、トライして

突き当たる、それが小説家の心意気だと思うので。」「（引用者注：「爪と目」とともに）少しずつ推しました。

二作とも、足りないものがある。けれど足りないものを越えるものを、ちゃんとふくんでいる。そう思ったので

す。」（川上弘美） 

○作品に批判的なレビュー（芥川賞選評より） 

・「もっと論議の対象になると思っていたが、案外に票を集めなかった。」「生死という難題を小手先ですり

抜けるわけにはいくまい。おちゃらけでは済まない重いテーマを、いとうさんの得手の手口だけで小説に

するのは無理だったと思う。」（宮本輝） 

 

・「わたしたちは３・11という三つの数字を見ただけで、そのあとに見た膨大な量の映像を自動的に想起す

る。」「『想像ラジオ』の著者は、安易なヒューマニズムに陥らないために、いろいろな意匠を凝らしたのだ

と思う。だが、既出の映像が膨大かつ強烈で、文学としてそれらに「立ち向かう」ことがあまりに困難だった

ために、結果的に、また極めて残念なことに、作品からはヒューマニズムだけが抽出されることになった。」

（村上龍） 
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○芥川賞選評より、この作品の文学的意味 

 木村朗子による『震災後文学論』が、上記の芥川賞選評を分析しているため、そもそもこの作品が文学

的にどのように解釈されたのかを引用する。 

 「もっと論議の対象になると思っていたが、案外に票を集めなかった」と宮本輝が述べているように、作

品の是非について侃々諤々やりあうということはおよそなかったようである。高樹のぶ子が「今回の候補作

中、もつとも大きな小説だったと、選考委員として私も、蛮勇をふるって言いたい。蛮勇には蛮勇をである」

というのは、選考委員のなかでこの作品を推す人がおらず、「蛮勇をふるって言」わねばならないほど孤

立した意見だったということだろうが。 

選考委員がロ々に言うのは、震災の犠牲者を描くことの倫理問題である。高機のぶ子も「書くために声

なき死者を利用するのか、という反発の波も、世間から押し寄せるだろう」と気遣い、それで「無謀だと承

知した時点で、諦めるか諦めないか、そこが分岐点になる」と述べている。島田雅彦もまた、「「想像ラジオ」

は現時点におけるポスト3・11の文学の成果と評価することはできる。しかし、それは「震災犠牲者を利用

して書いているとの誇りを恐れず、あえて軽妙なDJ口調で鎮魂の叙事詩を綴った」ことに対する称賛であ

る」と述べて、書くことの「蛮勇」を請えるのだ。川上弘美も同様に「それでも、このテーマを描こうとしたい

とうさんを、わたしは尊敬します。トライしないで平穏でいるよりも、トライして突き当たる、それが小説家の

心意気だと思うので」として書いたことそれ自体を評価する。 

星野智幸は「想像ラジオ」が倫理問題をクリアしていると評価してはいるのだが、やはり、当事者を傷つ

けてしまうのではないかという問題を「倫理としてクリアしきれていない」と感じ、「言葉を使うしかない人間

がそれをクリアしないまま言葉を出すのはまずい」として、基本的に無災について語ることには批判的で

ある。『想像ラジオ』が芥川賞候補作にのぼったことで、書き手たちが、震災の犠牲者を小説に描くのは

「倫理」的に許されないと感じていることがはからずも浮き彫りにされた。その懊悩を乗り越えて産み出さ

れた作品でもやはり批判にさらされるか、あるいは蛮勇だという一点において評価されるかしかないのだ

ろうか。震災を物語ることはそれほどに困難な状況にあるのなら、蛮勇を以て書かれた小説を正しく読み

取り、受け取っていく必要があるだろう。批評に必要とされているのは、物語ることの倫理を云々すること

ではない。読み誤りによる非難とは一線を画して、物語を読み解き位置づけることが求められているので

はないか。 

この小説は描写というものをもたず、ほとんど声で構成されている。この作品の作者は、「書いていると

きになるべく映像を見ないようにしていた」と述べている。 

見たらかけなくなっちゃうから。だけどたまにこれでいいのかと思って、震災後の写真などをじっと見る

わけです。でもたとえば写真や映像を基にして書こうとしたらやっぱり言葉は無力です。だから小説はこ

の映像に映っていないことを書かなければいけない。映ってない声を拾わなければいけないんですよ。 

見る世界を描写的に現出させるのではなくて、ラジオという方法によって声を聞くことで各々の頭のな

かに構成される景色を描こうとしたのである。したがって小川洋子の「死者の声はあくまでも無音だ。無音

を言葉に変換するのではなく、無音のままに言葉で描くのが小説ではないだろうか」という指摘は『想像ラ

ジオ』の根幹をつかみそこなっているし、村上龍の次の批判も的をはずしている。 

村上龍は、震災後に津波の被災地を訪れた。そこには遺体がみつかったことを示す赤い旗が点々と

立っていたという。「その赤い旗は、生わたしの中で消えることはない」と述べるが、被災地の記憶をそれ

ほどまでに強烈に焼き付けている人はそれこそ当事者でもないかぎりさほど多くない。「想像せよ」というこ

とばはむしろすっかり震災の事実を忘れてしまったかのような現在に向けられているのであり、それは震

災後二年が経過した後ならではの呼びかけであったと思う。 

考察 

 この作品に高評価をつけているレビューには、震災のことや、死と生について考えさせられた、と述べる意

見が多く見られた。反対に、低評価のレビューの多くはこの作品が理解できない、問題提起に賛同できない、
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とする意見であった。500を超えるレビューの数としては、どのレビューサイトでも星5、高評価としているレビュ

ーが多く、また感動した、と書くものが全体の過半数であった。 

○文学の影響力とは 

 作品に対して肯定的なレビューについて詳しく取り上げて議論する。作品を通して、読者自身の体験や思い

を作品内容と重ね、最終的に彼らの中で納得した、とのレビューが多くあった。また、追体験のみならず、新

たに読者の中で、作品の主題についての意見を獲得したものもあった。これらのレビューは、文学作品のも

つ代弁者としての一役割によるものだと考える。ある問題、ここでは東日本大震災や、死者と生者の関わり、

に対して、1人で考え続けるのは容易なことではない。しかし、同内容について論ぜられた研究書を読むこと

もまた全ての人にとって容易とは限らない。すると、自然に近い存在となるのが文学ではないだろうか。読者

が設定した問題において、作家がそれに応えるように読者は感じ、作品が問題を考える道筋を示す。作品の

中に多様な意見が出てくる中で、読者は各自で自由に解釈し、それぞれで作品に価値を見出す。作品が読

者が提起する問題の解決の糸口となったり、新たな問題提起を生み出した時に、その作品に価値が見いださ

れる。つまり、この時に文学は人々に影響力がある、と考えられる。 

○文学の影響力の限界 

 次に、作品に対して批判的なレビューについて詳しく取り上げて議論する。設定がよくわからない、やなぜ

か響かない、というレビューが多い。また、先に内容がわかっていたから感動が薄かった、というものも散見さ

れた。これらの批判は、この作品が広い世代に対して訴求性を持っていた発生したからだと考える。レビュー

の中には、中学生の読書感想文に用いていたり、社会人が書店のポップに惹かれて買っていたり、高齢の方

が暇つぶしに購入したなどのレビューがあった。先に述べた通り、この作品は多くの賞を受賞、ノミネートして

おり、社会から広く注目された作品である。すると、幅広い世代や、そもそも東日本大震災に問題意識を持っ

ていない人の目にも留まった可能性が挙げられる。批判的な一般レビューには、作品の意見に疑問を呈して

いるものはほとんど見られず、この作品の独特な文体に違和感を覚えた、感動できなかった、などの建設的

ではないレビューを書いている。したがって、この作品が、東日本大震災や死者との関係性などを問題として

認識しているターゲット層を超えて、より多くの人に広く読まれたことが分かる。作品の本筋をとらえない読者

が多くなり、結果的に批判的なレビューがあったのだと考えた。 

 では、なぜそのような読者層が発生したのだろうか。レビューには、この作品が書店にて「お涙頂戴」と謳わ

れて売られていた、との記載があった。この作品は単なる涙活に還元されるものではなく、東日本大震災を題

とし、生者と死者、被災者とそうでない者の関わり、果てには生きていくことについて論じている。そのような

問題提起をする作品ではなく、ただ感動を消費する作品を求めて読んだ人々に対しては、需要と供給が合わ

なかったのだと考える。さらにこれは、泣くために本を読んでいる層が一定数潜在していることを示唆する。

『想像ラジオ』は、上記の芥川賞選評とその解説より、十分に文学的意義のある作品である。しかし、すべて

の社会問題を提起しているわけではなく、作品は特に東日本大震災に当事者意識を持った読者層に焦点を

当てている。すると自然に、その他の読者層に与える影響力は低いものとなる。これを文学作品一般に置き

換えると、つまり、文学作品一般において、その読者ターゲット層は限られており、全ての人に全ての作品が

影響を与えるとは限らないということである。。例えば、先に述べたような、感動するための作品を探している

人にとっては、感動作品が影響を与えるだろうし、この作品のような問題提起に賛同する人はこの作品に影

響を受けるだろう。究極的には、その文学作品の主題に対して、読者の当事者意識の有無が作品が与える

影響力の限界を示すのである。ただ、そのことは必ずしも文学に影響を受けない人が発生する可能性が高い

ことを意味しない。今社会には数え切れないほどのジャンルがあり、そして今なお増え続けている。その膨大

な作品群の中で、当事者意識を持てる作品が一つもないことは考えづらい。よって、何某かの作品に出会え

たならば、文学が人々に影響を与えることが出来ると考える。 

結論／課題 

231



広島大学附属福山高等学校 5年「提言Ⅰ」 

○結論 

以上の検証により、文学作品は、読者に対して問題提起をし、その問題に対して読者が当事者意識を

もった場合には読者に影響を与える。文学作品は膨大なジャンルがあるので、全ての読者層をカバー出

来ると考えると、文学一般は、人々に影響、活力を与えることが出来る、と結論付けられる。 

また、『震災後文学論』より引用すると、「文学が強度を持つというのは、簡単には単純化されない構造

を持つところにある。物語のなかには、作家の意見を代弁する人ばかりが出てくるわけでもないし、いつも

複数の価値観やいろんな立場の人間がせめぐように存在しているのであって、ある考えに反した人物が

排除されるということはない。だからこそ、清濁のそのすべてを見渡せる智者として有事のときには作家の

発言に人々は期待をするのである。」 

○課題 

 今回扱った題材は東日本大震災を舞台にしている。本研究では有事の際の文学について論じたた

め、広く一般的な文学について網羅しているとはいいがたい。また、研究において、文字から成るデータ

だけではなく実際に数字に示して論ぜられれば、より説得力を持たせられると考える。 

提言 

 結論より、文学が人に活力を与えることを示した。よって、社会において文学の地位を向上する必要性

がある。例えば、序にて述べたように、高校の新学習指導要領で「実社会での活用」に大きく舵を切り、国

語の科目を再編するのではなく、文学の重要度を高め、これまで以上に全ての人に対して役に立つもの

として利用されるべきである、と提言する。 
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嫌な記憶の忘れ方 

5年E組20番 竹原深月 

 

0．序論 

 私は常々、日常生活での小さな失敗を思い出しては悩んだり、恥ずかしさに身悶えしたりす

ることがある。これは私だけに限った経験ではなく、多くの人々が過去の記憶にとらわれるこ

とで無用な不安や苦しみを感じている。私は、このような些細な出来事の記憶が、私達の生活

の質を下げてしまうことは問題であると考え、その対処法として、どうすれば嫌な記憶を意図

的に忘却することができるのかについて研究した。 

 

1.本論 

 (1)脳と記憶の仕組み 

 

 図① 

 

 

図1にあるように、記憶には大きく分けて二種類あり、「非陳述記憶」と「陳述記憶」に分かれ

る。非陳述記憶とは、言葉で置き換えることの難しい記憶で、いわゆる体が覚えている記憶（e

x.自転車の乗り方、感情に関する記憶など）のことである。陳述記憶とは、言葉で表せる記憶
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であり、普遍的な知識や概念（ex.「リンゴは赤い」等）についての意味記憶と、出来事につい

て記憶するエピソード記憶の二種類がある。（岡野，2019）今回考える嫌な記憶は、後者のエ

ピソード記憶に該当する。記憶の種類によって記憶の定着の方法は異なるが、ここではエピソ

ード記憶の定着の方法について紹介する。 

 

 

 

図② 

 

(画像) 

大脳皮質上外側面における各皮質中枢 

(日本大百科全書,小学館) 

https://kotobank.jp/word/%E6%84%9F%E8%A6%9A%E9%87%8E-48509 

 

 脳には感覚野と連合野と呼ばれる部分がある。（図②）感覚野とは外界から五感の情報を得

る場所であり、視覚野や聴覚野などに分けられる。連合野とは感覚情報が集められるところ

で、感覚野が得た情報を受け取り、総合的にまとめる作業を請け負っている。 

 連合野が感覚野から集めた情報を統合する際に生じるのが短期記憶である。短期記憶は、一

時的に蓄えられる記憶であり、連合野から海馬へ神経回路を通じて電気信号として運ばれてい

く。海馬とは大脳辺縁系の一部であり、記憶の中枢を担う機関である。一旦海馬に蓄えられた

短期記憶が、繰り返し思い出されることで大脳皮質に移動すると長期記憶となり、半永久的に

脳に蓄えられる。 
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 図③ 

 

 

(画像) 

ニューロンとシナプス(和光堂) 

https://www.wakodo.co.jp/product/special/babyfood/babyfood/global/advice/article01.ht

ml 

 

 記憶が連合野から海馬、海馬から大脳皮質に運ばれるときに使われる神経回路を構成してい

るのが、「ニューロン」と呼ばれる神経細胞である（図②）。ニューロンの末端には「シナプ

ス」というニューロン同士を繋ぐ組織があり、シナプスが神経伝達物質やイオンなどの化学物

質を放出し、受容体という部分が受け取ることで、シナプス間で電気信号が伝わり、記憶が回

路を伝わっていく。記憶が海馬や大脳皮質から取り出され、想起されるときにもこの回路が使

われる。このように、人間は記憶を脳に収納したり取り出したりできるのである。 

  

 

 (2)忘却の仕組みについて 

 現在、「シナプスの可塑性」という性質が発見されている。これは、記憶する情報に応じて

シナプスの形や機能が一時的に変化する性質である。脳は、記憶を思い出す回数に応じてシナ

プス同士の結びつきの強さを変化させることによって、記憶の伝わりやすさを変化させている

のだ。例えば、繰り返し思い出される記憶は、シナプスの神経伝達物質の量を増やしたり、受

容体を大きくすることでシナプス間の結びつきを強め、記憶を伝達しやすくする。短期記憶が

長期記憶に変化するというのは、このシナプスの可塑性によって、大脳皮質内のシナプスの結

びつきが強まることと同義である。逆に、思い出される回数が少ない記憶は、シナプス同士の
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結びつきが弱まる。ニューロンはタンパク質から作られており、結びつきが弱まって電気信号

が流れなくなると、タンパク質の構造維持に必要なエネルギーが得られずに、ニューロンは自

然崩壊する。脳の免疫細胞「マイクログリア」も結びつきの弱まったニューロンを積極的に除

去する。(岡野,2019)つまり、「忘却」というのは、その記憶に関与するシナプスの結びつきが

弱まり、シナプスが除去され、記憶に関する電気信号を流す回路が無くなることで行われる。 

 

 (3)新生ニューロン 

 忘却について考える際に欠かせないのが「新生ニューロン」の存在である。10歳以降の成熟

した脳では新しい神経回路はつくられないことが分かっている。一方で既存の回路のみでは新

しい記憶の保管に追いつかない。そんな中、近年の研究により、脳の海馬では新しいニューロ

ンが作り出され、神経回路に組み込まれていることが分かった。それがニューロン新生であ

る。この性質が忘却において重要である理由は、この回路の編纂の際に、古い回路が新しい回

路に取って代わられる点である。つまり、嫌な記憶に関するニューロンを消去できる可能性を

持つということだ。しかし、新生ニューロンは通常、わずか数週間で死んでしまう。新生ニュ

ーロンを生き残らせるために重要なのが、新しい知識の吸収である。忘却を促進するためには

新しい記憶を得ることも大切なのである。新しい記憶を入手すれば、その記憶について考える

機会も増えるため、古い記憶をより忘れることができる。 

 一方で、嫌な記憶を体験した直後はこの新生ニューロンを働かせないようにし、嫌な記憶が

神経回路に組み込まれないようにすることも重要である。岡野（2019）によればニューロン新

生を抑制するためには、脳の「分散系」を働かせる必要がある。分散系とは、集中して一つの

作業をしていない時、つまり、ぼんやりしている時に働く機能である。この分散系を働かせる

ため、嫌な失敗をした後にあえてその時の不安感に浸ることも忘却手段の一つとなる。気分を

落ち込ませてぼんやりすることで、その出来事を記憶に残りにくくすることができるのだ。こ

の際に重要なのは、あくまでその不安感に向き合うのであって、出来事自体に向き合わないこ

とである。出来事自体について考えてしまうと、前述したように同じ記憶を何度も思い出すこ

とで、シナプスの結びつきを強め、記憶を残りやすくしてしまうので注意が必要だ。 
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 一般的に、強く情動を動かした出来事は記憶に残りやすい。これは、情動を生み出す脳の部

位である扁桃体が海馬と隣接し、強く結びついているからである。扁桃体から生み出された情

動は、ノルアドレナリンという神経伝達物質を分泌し、その時に起こる刺激が海馬にも伝わっ

てニューロン新生を活性化する。つまり嫌な記憶は本来、不快感や怒りのような情動を生み出

すため、記憶に残りやすい。だからこそ、ニューロン新生の仕組みを理解し、なるべく記憶が

脳に定着しないような方法を考える必要がある。 

 

 （4）海馬について 

 このように海馬は記憶の貯蔵、ニューロンの新生において重大な役割を担っている。つま

り、海馬の機能を維持し続けることが記憶と忘却の機能の維持に直結するとも言える。海馬に

は、BDNF（脳由来神経栄養因子）と呼ばれるタンパク質が高濃度で存在している。BDNFはニ

ューロン新生を助け、さらに成熟を促進し、シナプスの増加や機能強化を通じて、シナプス伝

達効率を上げている。BDNFは運動によって増加すると報告されており、30分程度の有酸素運

動が効果的である。具体的にはランニングやウォーキングなどがこれに相当する。また、食生

活にも海馬の活動を維持するためのポイントがある。青魚などに含まれるDHAは海馬を構成す

る要素の一つであり、海馬の機能維持に役立つ。（西川，2019）豚肉や豆に含まれるビタミンB

1は欠乏すると海馬の収縮に繋がると言われている。他にも、海馬に多く存在し、脳機能を調整

する機能を持つ亜鉛は、貝類に多く含まれる。また、アルコールは海馬の萎縮につながるため

控えなければならない。さらには、睡眠時間を十分に取ることも海馬の健康維持には必要だ。

実際、睡眠時間を多くとった人の方が海馬が大きいという研究結果もある。下のグラフは瀧（2

011）において，5歳から18歳の子どもを対象にした実験で、横軸が平日の睡眠時間、縦軸が海

馬の体積である。グラフより、この二つの数値の間には相関があることが分かる。 
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（画像） 

左:左海馬における、平日の睡眠時間と灰白質量との相関 

右:右海馬における、同相関 

（瀧靖之,2011） 

https://www.megabank.tohoku.ac.jp/wp/assets/files/images/ID152fig.jpg 

 

3.結論 

 これらの情報をまとめると、嫌な記憶の対処には次のような方法が考えられる。 

 まず、嫌な出来事に遭遇した際にはその時の憂鬱な気分に浸かり、あえて何もせずにぼんや

りとして分散系を活性化し、ニューロンの新生を抑制する。その後、嫌な出来事に関する記憶

をなるべく思い出さないよう、他のことに気を向ける。その際には、読書や旅行などの自分の

好きなこと、新しい知識が手に入ることに挑戦し、古い記憶が新しい記憶で取って代わるよう

に仕向ける。 

 また、嫌な経験の有無に関わらず、普段から十分な睡眠をとり、青魚や豆などの栄養素をバ

ランスよく摂取すること、さらに、定期的に中程度の有酸素運動をすることが海馬の機能維持

に繋がり、記憶の定着と忘却を助ける。 

以上のように、健康的で活動的な生活を送ることが積極的な忘却には必要だと分かった。脳の

構造や記憶の仕組みについてはいまだ明らかにされていない部分も多く、意図的に忘却を引き
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起こす画期的な方法は見つからなかった。しかし、嫌な記憶を思い返さない、健康的な生活を

送るといった一見当たり前に思える対処法が、科学的に正しいことだと証明することはでき

た。今回得た結論を実際の生活でも生かしてみようと思う。 
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社会の規範意識を高める方法 

5年 E組 21番 武本栞奈 

 

序論 
 

   近年、SNSの普及に伴って人々の公共の場での迷惑行為が取り上げられることが増えてき

た。違法行為として適切な処置を受ける結果になることもある反面、違法行為には当てはま

らないとして処置を受けることなく、周囲の人間に迷惑を被らせ続けるという事例もある。

社会的迷惑行為を行なっている人々の年齢層は主に15歳以上の大人たち（この文章の中では

義務教育過程を終了したものを大人と扱う。）である。学校教育の機会が見込めない状況下

にある人々に規範的意識を学ばせる方法を提言する。 

 

本論(1)厳罰化の懸念 
 

   社会的に人々を統制する方法として単純なものは、法規制である。様々なことに細かく

罰則を設けることで自由と引き換えに秩序は得られる。厳罰化は実際に社会で行われてい

る。2003年に犯罪対策閣僚会議から「犯罪に強い社会の実現のための行動計画」が発表され

た。強盗、ひったくりなどの犯罪をはじめとした様々な犯罪の厳罰化を試みる旨の計画であ

る。また、厳罰化が功を奏した事例として、2009年の危険運転致死傷罪の制定が挙げられ

る。ピーク時には年間1万6千人ほどであった道路事故死亡者数はこの制定後3000人を下回る

ほどになった。(図1) 

   それなのに、厳罰化が全ての場で行われていないのはなぜか。それは、厳罰化は秩序を

守る一方で、社会全体の幸福度を下げる効果もあるからである。厳罰化により収監される犯

罪者は増える。収監期間を終えた人が社会復帰できるかは必ずとは言えない。収監された犯

罪者を養うのも税金、その後を保証するのも税金ということから、税金が使われることで社

会に還元される分は当然少なくなる。以上が厳罰化の懸念である 

(図1) 
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本論(2)報酬系 

   私たちの脳には報酬系という分野が存在する。「『こころ』はいかにして生まれるのか 

（櫻井武）」によると報酬系とは気質レベルの自己制御を行う分野であり、脳の中隔に存在

する。実験では、中隔を刺激し、同時に痛みも与える装置を取り付けたラットを用いた。ラ

ットはこの刺激をボタンによって自ら与えることができる。結果としては、痛みを得たにも

関わらず、ラットはボタンを押す衝動を抑えられなかった。また、ヒトを用い、ラットと同

じで中隔を刺激するボタンを押し続けた。ヒトの場合でもラットと同じような結果が得られ

た。このことから、社会的迷惑行為は気質レベルの自己制御に関係しているのではないかと

考えた。報酬系が社会的迷惑行為を引き起こすなら、教育ではなく、治療によって改善させ

ることができるだろうという予想を立てた。しかしながら、私が調べた限りでは医療的治療

を施す研究は見つからなかった。 

 

本論(3)自己制御 
  「自己制御が社会的迷惑行為および逸脱行為に及ぼす影響ー気質レベルと能力レベルから

の検討ー(2009)」の論文によれば、社会的迷惑行為といった反社会的行動に及ぼす自己制御

の影響過程については報酬系などによる気質レベルの自己制御にくらべて、成長過程で獲得

する能力レベルの自己制御の方が大きな影響を及ぼしている。これは調査による分析から分

かったことであり、詳しい内容は省くが、このことから、反社会的行動を抑止するためには

後天的な自己抑制能力を身につけるべきであるということが分かった。 

   一方で、気質レベルの自己制御に訴えかけて社会的迷惑行為の阻止に貢献することもで

きる。ヒトの自己制御には罰刺激によるものと、成功刺激によるものとがある。罰刺激とは

行動抑制に関わり、ある種の制裁を受けることを恐れて起こるものである。具体的に言えば

法に触れることで課せられる罰金、懲役などが制裁にあたる。一方で、成功刺激とは行動促

進に関わり、快楽を得ることを求めて起こるものである。報酬系にも少し通じており、快楽

物質であるドーパミン放出などが関わる。「ルールを守る心 逸脱と迷惑の社会心理学(北折

充隆)」によれば、罰刺激よりも成功刺激の方が自己制御に効果的であることが分かった。 

 

本論(4)解決策 
   気質レベルの自己制御に訴えかけて社会的迷惑行為を阻止する方法には様々なものがあ

り、その多くが、ヒトの心理的行動に基づいている。 「ルールを守る心 逸脱と迷惑の

社会心理学(北折充隆)」では罰刺激によるネガティブ感情を元にした行動抑制についての社

会的実験が例に挙げられている。様々な実験結果から行動抑制と心理学には関係があること

が明らかになっている。以下で、その一例を紹介する。ポイ捨てを防ぐことを目的にした社

会実験では、対象となる場所の駐車場で車のワイパーに様々なチラシを挟んだ。内容は五種

類で、それぞれ、「ポイ捨て禁止」「リサイクル促進」「節電の呼びかけ」「投票の推進」

「芸術月間」である。内容がポイ捨てをしてはいけないという内容に近いものほど、ドライ

バーがそのチラシをポイ捨てする割合が減った。 

   また、他の例として、ある社会的行為を防ぐチラシの内容がポジティブな内容(あなたが

綺麗な街への第一歩、など)であるほど、効果が高かったと言う事例もある。これらのこと

から、社会的規範意識を高めるにはこれらのような深層心理に関わる対策が効果的であると

わかった。 
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 次に、成人を対象にした社会的規範を高める教育方法だが、調べた限りでは有益な情報は

得られなかった。高校生以下を対象にしたものが多く、やはり教育を受けさせる方法がそも

そも少ないのが原因なのだろうと思う。高校生以下を対象にしたものでは、家庭環境に言及

するものが多く見られた。育った環境の影響により、自己表現の場を失い、その捌け口とし

て非行に走ってしまうと言うものである。非行少年の再犯率を見ると、3割程度で推移して

いることがわかる。(図2)このことから、非行少年の再犯を防止する取り組みは、社会の秩

序維持に有益であると考えた。今回はこのことについて研究するまでに至らなかったが、来

年度以降に深めていこうと考える。 

 
（図2） 

結論 
 社会の秩序維持に厳罰化を導入することにはメリットとデメリットの両方があり、厳罰化

以外の方法で秩序維持に勤めていくことが時には重要である。人間の気質レベルの自己制御

能力とは、報酬系に関するものと、深層心理に関するものとの二つがあり、社会的迷惑行為

抑制のためには、深層心理に関する対策を行っていくことが必要だと分かった。よって、成

人を対象として社会的規範意識を高めるには、気質レベルの自己制御能力に訴えることが重

要だと分かった。成人済みの人々に規範意識を再教育させることは機会不足や方法の不確立

から不可能に近い。再教育ではなく人々の無意識化で行動抑制をさせるのが有効である。ま

た、再教育可能な年代として高校生以下の人々が挙げられる。再犯率の推移から、非行少年

を再教育することが社会の秩序維持に有益であると言える。今回の研究で非行少年に関する

とこまで深めていくには至らなかった。 
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広島大学附属福山高等学校 5年「提言Ⅰ」 

           より良い動作を行うためには 

           プロスポーツ選手から学べること 

                            5年 E組33番 松岡真一朗 

 

１．序論 

 私は運動部に所属しており、どのような体の動きをすると体の最大の力を使えるのか、技術

向上を見込めるのか、そしてどのようにセルフコントロールしてパフォーマンスを向上させる

ことができるのかということを疑問に思っている。体の最大限の力を使えたら、ボランティア

などの慈善活動ときにも役立てることがあると思う。そこで体の使い方が上手い人間は、スポ

ーツ界に多いと思い、今回はプロスポーツ選手を参考に研究をしていこうと思っている。その

なかでも自分の興味のある野球のピッチャーの動作を題材にしていこうと思う。さらに、特定

の選手に着目してその選手がどのような体の使い方や工夫、理念の後に現在の姿まで成長して

きたのかを調べていく。その中でも山本由伸選手は現在のNLBのピッチャーの中で最も秀でた成

績を収めている。そのような選手の体の使い方や工夫、理念を解析することで野球をしている

人はもちろんのこと、その他のスポーツをしている人にも心の持ちようや、強くなるための鍵

を見つけることができるのではないかと思う。だからこの研究をしていこうと思った。 

  

 本論の流れ 

  (1)運動連鎖について，投球の原理 

  (2)山本由伸選手の取り組みと工夫，他の選手との相違点 

  (3)スポーツバイオメカニクスについて，第一人者:深代千之さん  

 

２．本論 

(1)運動連鎖について，投球の原理 

 まずは、ピッチングにおける運動連鎖について調べた。良いピッチャーになるためにはもち

ろん一流のボールを放つ必要がある。そのためにまず何が必要かというと 

       

 

      ・リズム 

      ・バランス         

      ・タイミング 
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        である。 

 

これらひとつひとつの運動が連鎖することにより、より大きなエネルギーを生み出すことがで

きる。この全てをうまく組み合わせて初めて感覚を最大限まで高めることができる。これらを

実践するためには投球フォームを下記の３つの部位に細分化していく。 

 1,股関節を中心とした下半身の動き 

 2,体幹・胸郭の動き 

 3,上半身の動き             だ。 

この３つを意識し、「下半身から上半身へといかに無駄の無いように運動連鎖をすることがで

きるか」で、その投手がどれだけ自分の最大限の力を発揮できるかが変わってくるだろう。 

 

                                                                  出典: プロフェッショナル 投手育成メソッド  工藤公康    

 テニスで例えると、バランスに注目するとサーブのときにトスの位置が変わってしまうと打

点が変わってしまうため再現性が失われてしまう。リズム･バランスの観点だと反復練習によっ

て得られるフォーム固めに相当するものだろう。 

 

 

投球の原理 

 速いボールを投げるためにはその力を出す出力が必要になる。その力を生み出しているのが

並進運動と回旋運動だ。並進運動は捕手方向へ身体を前進させる動き、回旋運動は、軸足をつ

いてから腕が振られる、つまり回転をする運動のことだ。この2つの力を大きくすることで高威

力の球を投げられるようになる。腕は腕自体や肩周辺の力で「振る」のではなく、体幹の回転

運動に「振られる」ように使われることで遠心力が最大限に利用され最高速でボールリリース

ができる。 
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 ここからは、個人に着目して調べてみた。その選手は山本由伸選手だ。彼は現在日本球界で

最も優れた成績を残しているピッチャーであり、三年連続投手四冠、沢村賞を獲得している。

彼に関しては様々な動画や特集記事などがあり、興味深いものがとても多かったため、彼のピ

ッチングフォームに着目していく。 

 

 

(2)山本由伸について                 

岡山市備前市出身 体重:80kg  身長:178cm 

今シーズン成績 16勝6負 防御率1.21 奪三振169 勝率 0.727  (投手四冠,沢村賞) 

山本由伸 178cm＜プロ平均身長 180.6cm 

山本由伸 80kg＜プロ平均体重 85.1kg 

 

 なぜ平均よりも小柄な体格の彼がひときわ目立つ成績を残すことができているのか、それは

他のピッチャーに比べてより大きく、効率的に体を使っているからなのではないだろうか。本

人はインタビューで肘を使わないと話している。これは肘を支点として使わないという意味な

のではないだろうか。肘や肩という小さい関節ではなく、股関節や胸郭といった大きな筋肉で

構成されている頑丈な部分で支えることで、故障リスクの軽減や、安定感を生み出すことがで

きる。 

 全身を使って投げるというのは、手先で投げるのと違って平衡感覚などが必要となるため高

い技術が必要となる。ターボジャブという器具を知っているだろうか？彼は2年目からこれを用

いた練習をしており、注目されたこともあった。これを用いることでその形状や重さから手投

げをすることができないため、全身を使って投げる感覚を養うことができるという。私も実際

に投げてみたのだが、長く重い器具をうまく扱うのがすごく難しくこれを何mも投げるのは高度

な技術を要することがわかった。 

 山本選手の投球フォームの特徴として上半身主導タイプであることが挙げられる。簡単に言

えば、腰から体重移動をさせるか、上半身から体重移動をするかの差である。一般的には下半

身主導タイプが推奨されている。下半身主導の利点は、下半身の動きに先導されて上半身の動

きがついてくるイメージを持ちやすく、上半身が倒れにくいことが挙げられる。上半身主導の

利点は、背骨、肩、骨盤のラインをまっすぐ保つことができるため並行運動に入りやすい事が
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挙げられる。弱点としては上半身が倒れやすく、体が開きやすいことだ。しかし山本投手は毎

日３時間のトレーニングにより、上半身主導での体重移動の中盤から、腰が上体の動きに追い

つくため、理想的なフォームを獲得することができているという。このような地味なトレーニ

ングの積み重ねも現在の功績を支える一部となっている。 

 

 

Q：ピンチの場面での、平常心を保つ秘訣を教えてください。 

A：日ごろから常に冷静でいることを心がけています。ムキになると抑えられないで 

すからね。 

  上記のQ&Aは、本人インタビューだ。プロの世界では一流の選手たちが本気の戦いをして

いるためそこにかかるプレッシャーはとてつもないものだと思う。そんな経験を何度もしてい

る彼が、平常心を保つための秘訣として日頃から冷静であることを心がけている。私達も試合

や模試などの緊張する場面などに遭遇することは多々あると思う。そのときのためへの備えと

して日頃からの平常心を意識し、万全な状況で挑むことが大切なのではないだろうか。 

 

  山本由伸 常識を変える投球術 

 中島(2023)に書かれてあったのだが、近年山本由伸選手のピッチングフォームを真似しよう

として怪我をしてしまう中高校生が増えてきているらしい。素晴らしい成績を残している彼の

フォームを真似したい気持ちはわかるが、ネットに掲載されているコツなどを鵜呑みにし、な

ぜ？ を追求しないままなのは意味がない。だから、普段の練習から様々なコツを意識し、自分

の体のスケールに合った方法を見つけ、工夫を重ね、反復練習を重ねることで技術の向上が図

れるのではないだろうか。反復練習を重ねることでその動きのシナプスが発達し無意識のうち

にその動きができるようになる。そうすることで次のステップへと意識を向けることができる。 

 

(3)総合的な動作について(スポーツバイオメカニクスについて) 

  バイオとは「生体」、メカニクスとは「力学」。これを組み合わせてできた言葉が「バイ

オメカニクス（生体力学）」だ。力学や解剖学を応用して、生き物の構造や運動を解析する学

問で、それをスポーツに応用したものが「スポーツバイオメカニクス」である。生物の体の構

造や機能を力学的な観点から解明する学問である。そのため実社会においても様々な応用がな

されている。端的に言うとスポーツの現象を数値化することができる。 

 役割としては主に2つある 

  １,動作のコツを探る 
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  ２,スポーツの現象を数値化する     ことである。 

 この学問は動作における不足を見つけることができ、技術向上のための道筋を立てることが

できるという。例えば、今までのスポーツ教育の現場では何を目指して練習をすればいいのか

が具体的に決まらないまま指導をするという事がよくあったが、この学問のお陰で「理想の動

き」を導くことができるようになるためそこまでの道筋がわかりやすくなる。 

 

    スポーツバイオメカニクスの役割 

     ・スポーツ動作の力学的メカニズムの究明 

     ・発育発達や加齢に伴うスポーツ動作の変容の究明 

     ・スポーツ動作と怪我との関係の究明 

     ・得られた研究結果からの知見の一般化・普及 

     ・スポーツ技術の力学的評価 

     ・スポーツ用具の設計・開発の支援 

     ・トレーニング法考案の支援 

 これらを運動学、運動力学、コンピュータシュミレーションの側面からアプローチして行く。

ビデオ解析やモーションキャプチャなどの機器による間接的アプローチや、加速度センサやジ

ャイロセンサによる直接的なアプローチがある。 

 

 

  深代千之（ふかしろ・せんし） 

東京大学大学院・総合文化研究科・教授。トップアスリートから子どもの運動能力開発まで、

幅広い研究を行うスポーツ科学者。日本陸上競技連盟より秩父宮章を受章。日本バイオメカニ

クス学会会長、日本体育学会会長、東京体育学会会長も務める。 

 

 この研究の第一人者である深代さんによると、運動神経とは、脳から筋肉に通じる神経の一

部のことであり、運動することの「うまい下手」とは関係がない。運動の「うまい下手」を分

けるのは、脳に運動を司る神経パターンができているかどうか。脳内の神経には電気信号が通

るのだが、同じ神経回路に電気信号が繰り返し通ることで記憶ができる。運動がうまくできる

ということは、脳内で電気信号をコントロールして主要な筋肉にタイミングよく適切に伝える

ことにより思い通りの動きができるということ。九九ができるようになったり、すらすらと漢

字が書けるようになったりするのも同じ仕組みだ という。これらのことから、運動ができない

のは運動神経が悪いからではない。回数を重ねることで必ずうまく動作を行うことができると

言えるだろう。しかし続けるためには楽しさや達成感を得ることが必要不可欠だ。そこで自分

に見合った小さな目標を細かく立て、成功体験を重ねることで、長期的に運動を続けられるの

ではないだろうか。 
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3.結論  

 人間が最大限の力を発揮し、効率の良い動きをするためには、リズム・バランス・タイミン

グが大切である。特に下半身から上半身への無駄のない運動連鎖は必要不可欠であろう。そし

て一連の動きを取得するには地道な反復練習が必要になる。更に肘や膝という小さな関節では

なく、胸郭や股関節といった大きな筋肉で支えられている関節を使うことを意識することで動

きが安定し、怪我のリスクも軽減できるだろう。 

 山本由伸選手に着目すると、素晴らしい成績を残すために様々な工夫があることがわかった。

感覚を養うための練習として、ターボジャブという槍状の器具を使って平衡感覚を養っていた。

さらに大谷翔平投手など、一般的なピッチャーと大きく違う点はピッチング動作における体重

移動の方法である。山本選手は上半身主導のバランスを保つのがフォームであるが、トレーニ

ングにより克服することができた。さらに精神面では、衝動的になるのではなく、日頃からの

平常心を意識することがいざというときの冷静さに繋がっているという。 

 運動の仕組みを解析し、生物の体の構造や機能を力学的な観点から解明するスポーツバイオ

メカニクスという学問がある。この学問は体の使い方を物理的・数学的アプローチによって解

明していく。人間の運動能力向上に大きく貢献している。 
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   https://scienceportal.jst.go.jp/gateway/sciencewindow/20190329_w01/ 

 ・バイオメカニクスとは  https://sprint-condition.info/category33/entry328.html 

 ・オリックス・バファローズ公式サイト(山本由伸特集) 
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